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Tribunal ordena al IFE revisar multas a Tv Azteca 
 
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de marzo de 2011, p. 18 
 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ordenó al Instituto Federal Electoral (IFE) 
revisar dos multas impuesta a Televisión Azteca, concesionaria de los canales 7 y 9 en Oaxaca, por no transmitir 2 
mil 703 promocionales. 
 
El IFE deberá emitir otra resolución, en la que vuelva a calcular la sanción a la televisora. 
 
El proyecto de sentencia, aprobado por mayoría de seis votos en favor y uno en contra, consideró 
“desproporcionada” la sanción por más de 5.5 millones de pesos. 
 
En otro caso, el TEPJF confirmó por unanimidad la negativa emitida por el Tribunal Electoral de Michoacán de 
dictar medidas cautelares para que Luisa María Calderón se abstenga de realizar actos anticipados de precampaña 
o campaña relacionados con la elección de gobernador del estado. 
El TEPJF también revocó –por mayoría de votos– el acuerdo emitido por el Consejo General del Instituto 
Electoral de Guerrero, mediante el cual se aprobaron los lineamientos para garantizar y hacer efectivo el ejercicio 
del derecho de réplica en materia electoral. 
 
Se señaló que aunque el instituto local tiene la facultad de emitir esos lineamientos, la réplica es un derecho 
fundamental que no puede estar sujeto a limitaciones por una autoridad administrativa. 
 
 
 
 
 
Afirma que debe ser la primera instancia en resolver casos de los partidos en el DF 
 

Queja del TEDF contra la autoridad federal por considerar que 
invade sus atribuciones 
La sala regional del TEPJF revocó la orden al tricolor de renovar su dirigencia este año 
 
Raúl Llanos 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de marzo de 2011, p. 40 
 
Al considerar que existe “contradicción de criterios”, el Tribunal Electoral de esta ciudad presentó ayer una 
denuncia contra la resolución de la sala regional del Distrito Federal del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), y que está relacionada con la renovación de la dirigencia y secretaría general del PRI 
capitalino. 
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Mediante un comunicado de prensa, el organismo electoral de la ciudad de México explicó que con ese recurso 
interpuesto ante la sala superior del TEPJF se busca que se reconozca que el TEDF tiene competencia y debe 
conocer en primera instancia de los actos y omisiones de los partidos políticos en esta capital y que, en su caso, 
sean revisados por la sala regional a fin de garantizar la protección de los derechos político-electorales de los 
habitantes de la ciudad. 
 
En fechas recientes, la sala regional del Distrito Federal del TEPJF emitió una resolución que revoca la sentencia 
del tribunal local, según la cual –en enero pasado– se ordenó al PRI-DF renovar su dirigencia en 2011. 
El argumento del TEDF se basa en que la resolución de la sala regional del DF “contradice los criterios adoptados 
por las salas regionales de Monterrey y Jalapa, que reconocen que la primera instancia para conocer las 
violaciones a los derechos político-electorales de los ciudadanos debe ser el órgano jurisdiccional local”. 
 
Sin embargo, se detalla en el comunicado de prensa, la sala regional DF señaló que sólo ella es competente para 
conocer de los casos relacionados con la elección de dirigencia de los partidos políticos nacionales en las entidades 
federativas, con lo que deja sin competencia al TEDF ante omisiones o actos de los partidos políticos. 
 
 
 
 
 
Da a conocer carta abierta y divulga nuevo video en YouTube 
 

Insiste rector de la Nicolaíta en que el IFE debe devolver 
fondos 
 
Ernesto Martínez Elorriaga y Fabiola Martínez 
Corresponsal y reportera 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de marzo de 2011, p. 37 
 
El rector de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, Salvador Jara Guerrero, pidió al Instituto 
Federal Electoral (IFE) no minimizar la “presión social” para que devuelva al erario los 348.3 millones destinados 
al fondo de modernización inmobiliaria de ese organismo. 
 
En una carta abierta al IFE, el rector señala que la autonomía no debe ser entendida como falta de controles, y 
recuerda al secretario ejecutivo que el voto en México es uno de los más caros del mundo. 
 
Jara Guerrero subió ayer un segundo video en el portal YouTube, en el cual insiste en que el IFE pretende destinar 
a “gastos superfluos” 348 millones de pesos subejercidos, mientras la Universidad Michoacana, igual que muchas 
otras, tiene rezagos de años por falta de presupuesto. 
 
Entrevistado en las instalaciones de la casa de estudios, Jara Guerrero sostuvo que el IFE se equivoca “cuando dice 
que tenemos escasa información y que lanzamos juicios apresurados, pero entre los universitarios hay gente muy 
bien preparada e informada”. 
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El 31 de enero, apuntó, el contralor interno del IFE, Gregorio Guerrero Pozas, exigió a los consejeros ejercer el 
gasto “con sensibilidad”y les propuso devolver a la Tesorería los 348 millones 346 mil pesos. 
“Fue su propio contralor el que les advirtió que no regresar el dinero no ejercido o ‘ahorrado’ y destinarlo al fondo 
de modernización inmobiliaria era contrario a la ley”. 
 
Resulta útil recordarles, abundó, que su propio contralor denunció la pretensión de los consejeros electorales de 
elevarse el salario al nivel de ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, quienes ganan 347 mil pesos 
mensuales. “También es importante mencionar que gracias a la difusión de esta medida se logró frenar este 
intento legal, pero no moral.” 
 
A pesar de ser un ente autónomo, recordó, el IFE está sujeto a la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad 
Hacendaria. 
 
Sin duda, dijo, el instituto ha contribuido de manera fundamental a la democracia en México. “Por ello nuestro 
sistema electoral ha sido reconocido en buena parte del planeta. Sin embargo, nuestro voto es de los más caros a 
nivel mundial, y en un país con tantas carencias y con tan escaso apoyo a la educación y a la investigación 
científica el esfuerzo que los estudiantes nicolaitas me han pedido que encabece pretende ser solamente un 
llamado de atención, un despertar de conciencias; de ninguna manera tiene la intención de denostar”, dijo. 
 
 
 
 

Impone PRI consejeros del IEE en Tamaulipas 
Martín Sánchez, corresponsal 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de marzo de 2011, p. 37 
Ciudad Victoria, Tamps. La fracción del Partido Revolucionario Institucional impuso su mayoría en el Congreso 
local para designar ayer –junto con los partidos Verde Ecologista de México y Nueva Alianza– a Juana de Jesús 
Álvarez, Porfirio Flores y Arturo Zárate nuevos consejeros del Instituto Estatal Electoral de Tamaulipas. Los 
prospectos de los partidos Acción Nacional, de la Revolución Democrática y del Trabajo llegaron a la última lista 
de nueve aspirantes, pero no quedaron entre los tres finalistas. Los nuevos consejeros iniciarán funciones el 16 de 
marzo. 
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El G-8 demanda a Jesús Ortega “quitarse las telarañas de los ojos” y respetar estatutos 
 

Triunfará la alianza en Edomex pese a “cacicazgos”: PAN y 
PRD 
 
Descalifica líder perredista sondeos que muestran repudio a la coalición: “reciben consigna” 
Opositores se abstendrán de promover el voto por el no; sería convalidar la consulta, afirman 
 
Israel Dávila 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de marzo de 2011, p. 35 
 
Metepec, Méx., 9 de marzo. A pesar de las “trampas, obstáculos y manipulaciones” de quienes se oponen a una 
alianza entre los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) en el estado de México, la 
consulta ciudadana que ambos organizan para definir si se unen para la contienda electoral del 3 de julio “será un 
éxito”, coincidieron Jesús Ortega y Gustavo Madero, presidentes nacionales perredista y panista, respectivamente. 
 
En un acto de adhesión de más de 80 organizaciones de campesinos, trabajadores y asociaciones civiles a la 
eventual coalición, ambos alertaron sobre una estrategia de guerra sucia y descalificación de opositores a la 
alianza, pero “no vamos a caer”, aseguraron. 
 
“El cacique que despacha en el palacio de gobierno de la entidad” se va a oponer a la alianza con todo tipo de 
maniobras, dijo Ortega Martínez. 
 
“Ya vemos encuestas hechas a la medida para tratar de disuadir a la gente”, dijo Ortega, quien descalificó la 
medición que hizo gabinete de Comunicación Estratégica, en la cual la mayoría de los consultados rechaza la 
alianza. “Estas encuestadoras, que además son consultoras del gobierno, no tienen pudor. Reciben consigna”, 
agregó. 
 
“Es claro que se equivocan aquellos que auguran un fracaso de la consulta, porque pasan por alto que la gente ya 
está cansada de cacicazgos como el de esta entidad”, apuntó Ortega Martínez. 
 
El dirigente perredista deslindó al PRD y al PAN de la difusión de carteles en Internet, en los cuales se invita a 
participar en este ejercicio el 27 de marzo y se denuesta a Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López Obrador. 
“Vamos a promover la consulta y el voto por el sí, pero no a través de la descalificación o la denostación de otros”, 
aclaró. 
 
Gustavo Madero señaló que la alianza se construye “con cimientos sólidos”. Primero, dijo, hay apertura para 
dialogar con otros partidos y luego para realizar la consulta. El tercer paso es elaborar la plataforma electoral y 
luego será la definición del candidato, que nos dará como resultado lograr la victoria en la elección para tener un 
gobierno de coalición en esta entidad. 
 
“No apostamos a la popularidad de un personaje. Tanto el PAN como el PRD impedirán que el PRI y el grupo 
Atlacomulco rompan el récord de querer gobernar de manera autoritaria el estado de México durante un siglo. Ya 
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llevan 82 años y quieren seis más, pero con el impulso de toda la gente del estado lo vamos a impedir”, sostuvo 
Madero. 
 
Entretanto, integrantes de las corrientes que forman el grupo de los ocho (G-8) del PRD señalaron que no existe 
medición o encuesta alguna que muestre que la alianza entre PAN y PRD garantiza la victoria. 
 
“Si Ortega pidió a algunos que se quiten las telarañas del cerebro para la consulta del 27 de marzo, nosotros le 
pedimos a él y a los dirigentes estatales que se quiten de los ojos las telarañas que les impiden ver que no hay 
futuro en una alianza con Acción Nacional”, dijo Julio César Tinoco, de Izquierda Democrática Nacional (IDN). 
 
En la sede estatal del PRD, en Toluca, Tinoco, además de Domitilo Posadas, de Democracia Social, y América 
Rivera, del Grupo de Acción Política, entre otros integrantes del G-8, reiteraron que no sólo se está desvirtuando la 
razón de ser del sol azteca, sino también se violan los estatutos y los acuerdos del reciente congreso nacional. 
 
La consulta que impulsan los dirigentes del PRD y el PAN sobre la alianza no fue respaldada por instancia alguna 
del sol azteca, por lo que no tiene efectos jurídicos, advirtieron. 
 
Se trata, dijo Posadas, de un ejercicio “sin sustento, manipulado y con una pregunta mañosa que sólo pretende 
confundir al electorado, porque no queda claro si habrá uno o dos candidatos”. 
 
Reiteraron que no participarán en la consulta ni siquiera para promover el no, porque “estaríamos legitimando un 
ejercicio que ya hemos impugnado ante las comisiones de garantías y vigilancia”. 
 
 
 
 
El dirigente del tricolor y Presidencia afirman que fue un encuentro “franco y respetuoso” 
 

Tras reunión con Calderón, Moreira dice que es necesario un 
priísta en Los Pinos 
 
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de marzo de 2011, p. 15 
 
Apenas cinco días después de haberse renovado la dirigencia nacional del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), el presidente Felipe Calderón sostuvo un encuentro con el líder del tricolor, Humberto Moreira, en la 
residencia oficial de Los Pinos. Durante un encuentro “franco y respetuoso” –según definieron ambas partes–, se 
consensuó dejar a un lado las disputas por competencias electorales y privilegiar la agenda de problemas que 
enfrenta el país para encontrar alternativas a rubros como la inseguridad, el desempleo y la pobreza. 
 
Entrevistado al término del encuentro –que duró hora y media–, Moreira afirmó: “el primer acuerdo que 
establecimos fue sentarnos con el secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora, y con algunos miembros del 
gabinete cuando sea necesario a revisar cuáles son nuestros planteamientos”. 
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Lo que el PRI puso sobre la mesa es abordar los temas que son importantes para el país para alcanzar acuerdos 
concretos, dijo. 
 
Consideró que si bien faltan sólo dos años para concluir la administración pública federal y la actual legislatura, 
“aún estamos a tiempo para sentar las bases, si no para este sexenio, sí para que queden sentadas para los sexenios 
que vienen”. 
 
A su vez, Los Pinos informó que ambas partes “coincidieron en la importancia de privilegiar el diálogo entre los 
poderes de la Unión, y del Presidente con los partidos políticos para lograr los consensos necesarios encaminados 
a elevar la seguridad y el bienestar de los mexicanos”. 
 
Durante la entrevista, Moreira evitó abordar dos temas sobre los que se le preguntó: su postura en torno a las 
fricciones de Presidencia con el embajador de Estados Unidos en México, Carlos Pascual, y el posible relevo del 
procurador General de la República, Arturo Chavez Chavez. 
 
Sobre el primer tema, parafraseó la máxima juarista sobre el respeto al derecho ajeno para enfatizar que ése es un 
asunto que sólo compete a Estados Unidos, pues es su embajador, en tanto que de Chavez Chavez dijo que el 
relevo no ha ocurrido y no fue tema de la conversación con el Presidente. 
 
Acompañado por su secretaria general, Cristina Díaz, el ex gobernador de Coahuila llegó a la residencia oficial en 
plan muy distinto a los primeros días en que era candidato único a la presidencia del tricolor, cuando se sabía que 
ineludiblemente llegaría al cargo. Entonces arremetió duro contra el gabinete (al que definió como nini, porque “ni 
saben ni pueden”) y contra las políticas de la actual administración, calificándolas de desastrosas. 
 
En esta ocasión dijo ser respetuoso de los puntos de vista de la Presidencia. Añadió que no se tocaron temas 
electorales, sino de fondo. Agregó que acudió a Los Pinos a expresar la disposición del PRI para abordar los 
asuntos que interesan al país, como la pobreza, el desempleo y la inseguridad, pues “son temas que hay que ir 
construyendo juntos”. 
 
–¿Qué va a pasar con la designación de consejeros electorales? 
 
–Cada quien tiene sus prioridades. Yo tengo la mía, y es abrir esta puerta, que ya se abrió, que se va a escuchar la 
posición del partido del futuro que queremos. 
 
Calderón estuvo acompañado de Blake Mora, quien será, indicó la Presidencia, responsable de crear los 
mecanismos de comunicación y vinculación para tratar los temas que se esbozaron ayer en Los Pinos. 
 
“El Presidente expresó el compromiso de su gobierno de mantener una comunicación respetuosa y abierta con la 
nueva dirigencia nacional del PRI”, se informó en el comunicado del encuentro, en el que se indicó sólo de manera 
genérica que dialogaron sobre los principales temas de la agenda nacional. 
 
–Aunque sea simbólicamente, ¿el PRI regresó a Los Pinos? 
 
–Sí, regresamos en esta ocasión para presentar nuestras inquietudes –respondió Moreira. 
 
–¿Y cómo vio Los Pinos? 
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–Ya había estado aquí como gobernador... Lo veo con la necesidad de que haya aquí un presidente priísta –agregó. 
 
 
 

Partidos, misóginos: alcaldesa de Naucalpan 
 
De la Redacción 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de marzo de 2011, p. 36 
 
Naucalpan, Méx. La alcaldesa priísta Azucena Olivares lamentó que prevalezca “la misoginia de los partidos 
políticos” que impide a las mujeres ser candidatas a gobernadoras, y señaló que en el estado de México hay 
condiciones para que una mujer ocupe ese cargo en las elecciones del 3 de julio. En la ceremonia del Día 
Internacional de la Mujer, Olivares consideró: “Los partidos políticos no tienen un proyecto de mujer para 
gobernar a los mexiquenses, y no es válido que en el discurso digan que las mujeres somos lo máximo, si en los 
hechos están encabezados por hombres y no nos quieren dar oportunidad para ser candidatas a gobernadoras.” 
Insistió en que ya es tiempo de que los partidos se den cuenta de que las mujeres no sólo sirven para votar, sino 
también pueden ser mujeres de Estado. “Es momento de que exista un verdadero proyecto político para el sector 
femenino, con la finalidad de que estén en igualdad de oportunidades, para buscar una candidatura por la 
gubernatura mexiquense.” Añadió que de los 2 mil 440 municipios que hay en el país, “solamente 114 son 
gobernados por presidentas municipales; no se llega ni siquiera a 10 por ciento de alcaldesas en el país”. 
 
 
 

Reclama PRD castigar ataque a Sánchez Nava 
 
Sergio Ocampo, corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de marzo de 2011, p. 37 
 
Chilpancingo, Gro. Militantes del Partido de la Revolución Democrática demandaron al gobernador Zeferino 
Torreblanca Galindo que no deje impune la agresión al representante del PRD ante el Instituto Electoral de 
Guerrero, Guillermo Sánchez Nava, brutalmente golpeado el 11 de enero en esta capital, y le exigieron que cite a 
comparecer al alcalde capitalino Héctor Astudillo Flores, por ordenar que el vehículo de Sánchez Nava fuera 
retirado de la escena de la agresión. Los inconformes también pidieron que se llame a declarar al ex diputado local 
priísta Efraín Vélez Memije, quien dijo que Sánchez Nava fue golpeado por haber embestido con un auto a una 
brigada priísta. 
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Diputados de oposición exigen a Calderón aclarar diferencias 
en el gabinete de seguridad 
 
García Luna impone sus criterios por encima de las decisiones del Ejecutivo 
  
Roberto Garduño y Enrique Méndez 
 Periódico La Jornada 
Jueves 10 de marzo de 2011, p. 6 
 
Felipe Calderón Hinojosa está obligado a transparentar la información acerca de las discrepancias en el gabinete 
de seguridad nacional, donde el titular de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) federal, Genaro García Luna, 
“impone sus criterios incluso por encima de las determinaciones del Presidente de la República”. 
 
Diputados de PRI, PRD, PVEM y PT se pronunciaron porque el Ejecutivo federal frene la práctica recurrente de 
remover a sus subordinados en la delicada área de seguridad, sin importar la capacidad o los resultados de los 
funcionarios. 
 
A su vez, el pleno de la Comisión de Defensa Nacional de la Cámara de Diputados aprobó por mayoría, con el voto 
del PAN en contra, la comparecencia del secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora (a realizarse la semana 
próxima), con el propósito de que explique si existió un acuerdo bilateral con Estados Unidos que permitiera el 
flujo de armamento de aquel país por territorio nacional o si el ingreso de estos artefactos fue producto de 
corrupción en el área de aduanas de la dependencia. 
 
Pablo Escudero, vicecoordinador del PVEM, propuso la comparecencia de Blake Mora después que la perredista 
Esthela Damián presentó otra para que el titular del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Alfredo 
Gutiérrez Ortiz Mena, sea citado por el Legislativo –y que con él acuda el director de Aduanas de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público– para describir el tráfico “autorizado” de armas distribuidas entre la delincuencia 
organizada. 
 
El diputado Escudero también exigió a Felipe Calderón que “ejerza la transparencia ante la nación, porque no 
puede seguir quitando a funcionarios de primer nivel en materia de seguridad nacional. ¿Qué pasó con Eduardo 
Medina Mora? ¿Qué va a pasar con Arturo Chávez Chávez? El Presidente debe explicar qué pasará en la Comisión 
Federal de Electricidad: ¿ahora resulta que el señor que estaba encargado de la seguridad en Ciudad Juárez va a 
ser el titular de la CFE?” 
 
Para el petista Enrique Ibarra, la participación de García Luna en las decisiones del Ejecutivo lamentablemente 
muestra la “ineficacia del gobierno de Felipe Calderón. Es triste el peso que ha tenido García Luna en todo ese 
desbarajuste. El secretario de Seguridad Pública se ha convertido en la pieza de incordia y de mentira. Todo este 
desgobierno nos ha llevado a ahondar la descomposición y el ambiente de degradación que estamos viviendo”. 
 
–¿Y los contrapesos al Ejecutivo federal? 
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–Quien debiera ser un contrapeso sería el Poder Legislativo. El equilibrio en la Cámara de Diputados es tan 
endeble, y no hay frontera entre lo que es el PRI y el PAN, que ni siquiera han fijado una posición sólida. Ni 
siquiera se atreven a citar a comparecer a otras dos piezas clave: los secretarios de la Defensa Nacional y de 
Marina. 
 
Por su parte, el priísta César Augusto Santiago anunció que ya presentó una iniciativa para reformar la ley de 
planeación, con la finalidad de que el gobierno federal ajuste sus proyectos al Plan Nacional de Desarrollo “y no 
resuelva todo con base en personalismos, con el único propósito de que el PRI no regrese al poder”. 
 
–¿Que el PRI no regrese al poder…? 
 
–Sí. El hecho de confiar en las personas y no en los planes y proyectos es muy lamentable en momentos en que la 
situación se complica con la intervención de Estados Unidos en México. Lo que vemos es una pugna entre los 
tiburones del gabinete. ¡No hay proyecto, hay pugna entre personalismos, lucha descarnada, porque Calderón no 
quiere que gane el PAN; quiere que no regrese el PRI al poder! 
 
 
 
 
“Están sentados muy a gusto mientras miles sufren hambre” 
 

Critican a diputados por no abordar temas coyunturales 
Roberto Garduño Enrique Méndez 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de marzo de 2011, p. 16 
En una sesión en la que se criticó el inmovilismo de la Cámara de Diputados –los legisladores están “sentados muy 
a gusto en su curul” mientras miles de familias sufren hambre, criticó el priísta Pedro Ávila Nevárez–, sólo se 
aprobaron dos reformas, sin haber leído antes los dictámenes. 
 
En la sesión ordinaria –que se inició con 274 legisladores y terminó con 371– hubo tiempo para todo: se 
presentaron 20 puntos de acuerdo, 21 iniciativas, excitativas, se guardó un minuto de silencio y se habló de dos 
efemérides que retrataron el nulo interés del Congreso por los temas coyunturales. 
 
A pesar el esfuerzo del presidente de la mesa directiva, Jorge Carlos Ramírez Marín, por mantener a flote una 
sesión sin rumbo, en la que brilló por su ausencia, una vez más, la discusión de dictámenes o reformas legales, los 
escasos diputados que permanecían en sus curules se dieron a la repetición de levantar brazos a diestra y siniestra 
para dejar pasar todo sin réplica o un mínimo debate. 
 
Por momentos el salón de plenos se convirtió en un escenario inerte, donde los diputados que subían a tribuna 
parecían predicadores en el desierto. 
 
La sesión ordinaria, que duró tres horas con 57 minutos, fue soporífera. El presidente de la mesa directiva se 
ausentó en un par de ocasiones para atender asuntos vinculados con su investidura y su lugar fue ocupado por la 
vicepresidencia. 
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Tocó al presidente de la Cámara de Diputados bailar con la más fea cuando presentó ante el pleno una propuesta 
sui generis en tiempos de la actual crisis México-Francia y del aniversario de la incursión de Pancho Villa en suelo 
estadunidense. 
 
“Nos parece por demás apropiado en estos momentos, en conmemoración de los 172 años de la firma del tratado 
de paz México-Francia, con el que culminó la Guerra de los Pasteles, y de los 95 años de la incursión militar de 
Francisco Villa a la ciudad de Columbus, Nuevo México, le solicitamos a esta asamblea ponerse de pie para 
guardar respetuosamente un minuto de silencio en conmemoración de estos dos hechos históricos.” 
Sin importar el contenido de la sesión, los diputados sólo se presentaron al salón en la recta final de la sesión para 
aprobar dos reformas. 
 
La primera, con 328 votos a favor, a la Ley General de Equilibrio Ecológico y la Protección al Medio Ambiente, 
para que empresas y particulares puedan intervenir en el resguardo de áreas naturales protegidas federales y, en 
ese sentido, puedan recibir subsidios del gobierno mexicano o del extranjero. 
 
La otra reforma fue a la Ley General de Vida Silvestre, para proteger las especies silvestres. 
 
El sábado, el priísta Ávila Nevárez cumplirá 74 años. En la sesión de ayer, reprochó que los diputados estén 
“sentados muy a gusto en su curul” mientras miles de familias sufren hambre por el constante aumento de precios 
en los alimentos, los servicios y los combustibles. 
 
Ronco de gritar, dijo a Ramírez Marín: “varias veces he pedido a usted desde mi curul que vayamos con Felipe 
Calderón todos los diputados, de todos los partidos, a exigirle que frene ya el alza de los artículos de primera 
necesidad”. 
 
Ávila Nevárez sostuvo que ningún tema que se aborde en la Cámara es tan importante “como frenar el alza 
desmedida de los riquillos del PAN. ¡Actuemos como legisladores! ¡Vamos a Palacio Nacional a decirle a Calderón 
que ya basta! Hay gente que ya no come y estamos al borde un estallido social, pero Calderón y su equipo no lo 
entienden”. 
 
Aun así, como todas las otras voces ayer en la Cámara, la de Ávila Nevárez quedó en el aire. Sólo le prometieron 
que sus expresiones quedarían registradas en el diario de los debates. 
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Diputados exigen suspender la expedición del documento; el Senado, tercero perjudicado 
 

Admite la Corte controversia que presentó la Cámara contra la 
cédula de identidad 
 
Fabiola Martínez y Jesús Aranda 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de marzo de 2011, p. 18 
 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) admitió ayer la controversia constitucional presentada por la 
Cámara de Diputados en contra del Reglamento de la Ley General de Población, que prevé, entre otras 
disposiciones, la expedición de la cédula de identidad. 
 
Los diputados exigen al Ejecutivo suspender el proceso de expedición del documento (iniciado el pasado 24 de 
enero), en tanto se alcanza un acuerdo sobre la forma en que se garantizará la confidencialidad de los datos 
personales. 
 
Los legisladores impugnaron el decreto –publicado el 19 de enero en el Diario Oficial de la Federación– por 
considerar que el Ejecutivo federal invadió la esfera de influencia del Poder Legislativo, al extralimitarse en la 
facultad reglamentaria que le concede la Carta Magna. 
 
En tanto, para reforzar su proyecto, el Ejecutivo incrementó el cabildeo para obtener el visto bueno de grupos de la 
sociedad civil, así como de organismos públicos nacionales e internacionales. 
 
El presidente Felipe Calderón dará en breve el banderazo oficial de la expedición de la cédula, en un acto al cual 
serán llevados niños y padres de familia. 
 
El primer sector de la población elegido para este registro es el que tiene entre cuatro y 17 años de edad. 
 
Aun sin el banderazo oficial, el proceso –a cargo del Registro Nacional de Población, dependiente de la Secretaría 
de Gobernación– comenzó en tres entidades: Baja California, Guanajuato y Colima. 
 
El ministro Guillermo I. Ortiz Mayagoitia admitió la controversia, cuya demanda está dirigida al Presidente de la 
República, en su calidad de titular del Poder Ejecutivo, y deja fuera del caso a los integrantes del gabinete que 
firmaron el decreto. La Cámara de Senadores está considerada como tercera perjudicada. 
 
Ortiz Mayagoitia dio un plazo de 30 días habiles para que las partes involucradas aleguen lo que a su derecho 
corresponda. 
 
El titular de Gobernación, Franciso Blake, se reunió el martes pasado con representantes de organizaciones y 
dependencias públicas y privadas –entre ellos la titular del Instituto Federal de Acceso a la Información Pública, 
Jacqueline Peschard; el embajador de la Organización de Estados Americanos, Óscar Maúrtua, y el presidente del 
consejo directivo de la Asociación Nacional del Notariado Mexicano, Juan José Pastrana–, con quienes abordó el 
tema de la controversia constitucional. 
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El subsecretario de Población de Gobernación, René Zenteno, responsable del proceso de expedición, aseveró que 
la cédula de identidad personal cuenta con la aceptación de los padres y tutores. 
 
 
 
 
El presidente de la Cámara de Diputados encabezó la comitiva mediadora 
 

Blake Mora y el SME se comprometen a reinstalar la mesa de 
diálogo de alto nivel 
  
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de marzo de 2011, p. 19 
 
Con la intervención del presidente de la Cámara de Diputados, el priísta Jorge Carlos Ramírez Marín, el secretario 
de Gobernación, Francisco Blake Mora y Martín Esparza, dirigente del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), 
se comprometieron a reanudar la mesa de diálogo de alto nivel para atender el conflicto derivado de la extinción 
de Luz y Fuerza del Centro (LFC), en octubre de 2009. 
 
“La intención del encuentro es que el Legislativo explique al Ejecutivo que este es un problema no resuelto que 
tiene que encontrar una solución. Ciertamente este es un asunto que corresponde resolver a ese poder; se 
encuentra estrictamente en el ámbito de su competencia”, advirtió Ramírez Marín. 
 
A 17 meses del decreto presidencial que dio por concluida la operación de LFC, cerca de 16 mil electricistas se 
mantienen en resistencia y exigen alternativas para la reinstalación ya sea en la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), en calidad de patrón sustituto, o mediante la creación de una nueva empresa de servicio de energía 
eléctrica para la zona central del país. 
 
Para esta segunda opción, la comisión de Energía de la Cámara de Diputados analiza una iniciativa de ley, la cual 
cuenta con el apoyo –de acuerdo con el SME– de los legisladores de los partidos Revolucionario Institucional 
(PRI), de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia. El diputado Marín acotó al respecto: 
“precisamente queremos hacer un dictamen que pase por una negociación”, a fin de que una decisión de los 
legisladores no se tope con un posible veto del Presidente de la República. 
En ese contexto se realizó ayer en Gobernación un encuentro de cerca de 90 minutos en el que por primera vez un 
presidente de la Cámara de Diputados acompaña a los trabajadores en una gestión ante el titular de la 
dependencia. 
 
La propuesta de Ramírez Marín fue hacer una revisión completa de este caso, tanto en los expedientes que se 
encuentran en tribunales como de lo que se supone es una violación a diversas leyes. Por otro lado, dijo, será 
necesario analizar el aspecto político-sindical. 
 
El caso de LFC-SME involucra también la situación del servicio de energía eléctrica en lo que fue el área de 
operación de la extinta compañía, así como de la operación en general de la CFE, aspectos en los que diputados de 
oposición han tenido activa participación. 
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La reunión en Bucareli tuvo la participación del Ejecutivo, con el secretario Blake, y del Legislativo, con varios de 
sus integrantes, como Jesús Zambrano (PRD), vicepresidente de la Cámara de Diputados, así como César Augusto 
Santiago (PRI) y Francisco Hernández Juárez (PRD), entre otros, en cumplimiento con el compromiso de San 
Lázaro para que el diálogo entre el gobierno federal y el SME se reanude. 
 
Esparza dijo que el involucramiento del Legislativo, con sus órganos directivos, fortalece la mesa de diálogo, lo 
cual les permite llegar a Gobernación para encontrar soluciones y revisar las “inconsistencias jurídicas” y 
violaciones a la ley, según un documento que entregó el SME al secretario Blake. 
 
 
 
 
En su propuesta impulsa los contratos de prueba y liga el escalafón a la productividad 
 

PRI apoya a patrones en su reforma a la LFT 
 
Enrique Méndez y Roberto Garduño 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de marzo de 2011, p. 20 
 
El Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la Cámara de Diputados presentará hoy su iniciativa de reforma a 
la Ley Federal del Trabajo (LFT), que pretende dar más ventajas a las empresas, al instaurar los contratos de 
prueba, ligar el escalafón a la productividad y notificar despidos a las juntas de conciliación antes que a los 
empleados. El proyecto, además, impone una protección a los sindicatos. 
 
La iniciativa propone incluir un párrafo al artículo 357 de la ley, para que “las autoridades públicas deban 
abstenerse de toda intervención que tienda a limitar el derecho (a constituir sindicatos) o a entorpecer su ejercicio 
legal”. 
 
La protección que busca ampliar el PRI a los sindicatos considera, inclusive, que la obligación de las dirigencias de 
rendir informes semestrales sobre la administración del patrimonio sea a partir de los términos que establezcan 
los estatutos de cada organización. 
 
Los priístas advierten que no permitirán la injerencia del gobierno “bajo el pretexto de fiscalizar la vida de los 
sindicatos”, porque ello vulneraría su autonomía y formas de organización interna. 
 
Asimismo, el proyecto priísta endurece los requisitos para declarar la existencia de una huelga. 
 
Para integrar el padrón de votación, la junta de conciliación deberá requerir al patrón la exhibición, tres días 
hábiles después a la notificación, de las cédulas de liquidación ante el Instituto Mexicano del Seguro Social, altas y 
bajas de los trabajadores, las nóminas y la lista de sindicalizados, incluyendo su registro federal de contribuyente y 
registro ante el Seguro Social. 
 
Los sufragantes, plantea el proyecto priísta, deberán identificarse antes de emitir su voto, con documento oficial, 
de preferencia su credencial de elector e imprimir su huella digital en el padrón. 
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El voto, señala, deberá ser libre, directo y secreto, y la junta “tomará las medidas necesarias para garantizarlo así 
(y) en caso de que se susciten actos de presión en contra de los trabajadores para influir o violentar su decisión o 
cuando se les impida acudir a la votación, se solicitará el auxilio de la fuerza pública”. 
 
En la exposición de motivos, el PRI señala que es necesario adecuar la LFT para generar mejores beneficios al 
capital y a los trabajadores. El PRI plantea incluir en la ley los denominados periodos de prueba, los contratos de 
capacitación inicial y el trabajo de temporada, con el argumento de que los trabajadores sin experiencia deben 
capacitarse, desarrollar habilidades y experiencia. 
 
“Se incluyen medidas y candados para evitar posibles abusos: que los contratos sean por escrito, que los periodos 
de prueba y de capacitación inicial sean improrrogables, y no puedan repetirse en relación con la misma persona”, 
señala. 
 
Pero si al término de dichos contratos la empresa considera que el trabajador “no acreditó competencia”, dará por 
terminada la relación laboral “sin responsabilidad para el patrón”. 
 
 
 
 

Corrientes perredistas entregan al IFE documento contra 
alianzas 
 
“Desastrosa”, la conducción del sol azteca por Ortega, acusa Pablo Gómez 
 
Alma E. Muñoz 
 Periódico La Jornada 
Jueves 10 de marzo de 2011, p. 13 
 
La conducción del Partido de la Revolución Democrática (PRD) por Jesús Ortega Martínez “ha sido desastrosa”, y 
las alianzas electorales con Acción Nacional (PAN) echan “a la basura la posibilidad de que la izquierda sea la 
esperanza de alternancia en México”, señaló el senador Pablo Gómez. 
 
El legislador criticó severamente la gestión de Ortega al término de la reunión de un grupo de líderes de corrientes 
perredistas con el secretario ejecutivo del Instituto Federal Electoral (IFE), Edmundo Jacobo, para pedirle que se 
incluya, ante la omisión “deliberada” de su dirigencia nacional, la línea política del partido como parte de sus 
documentos básicos. 
 
Es el texto en que se basan para defender que el PRD está imposibilitado para aliarse con la derecha, según se 
acordó en el Congreso Nacional de diciembre de 2009. 
 
Gómez señaló: “en el partido tenemos unos dirigentes que son ágrafos: no escriben nada, no opinan sobre la 
situación de México, nada más están en los asuntos internos y en las alianzas con el PAN. Ésos son sus dos temas, 
pero México no existe para ellos. ¡Es una vergüenza!” 
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Ortega, añadió, no es enemigo del PRD, “simplemente es alguien cuya conducción ha sido desastrosa, pero ya lo 
sabíamos”. 
 
Retar a derechistas 
 
Antes, su compañero de bancada Carlos Sotelo defendió que el texto de línea política entregado al IFE demuestra 
que Ortega fue omiso en incluirlo como parte de los documentos básicos. 
 
Explicó que ese papel establece como objetivo principal del PRD, de 2009 a 2012, construir un gran bloque de 
fuerzas políticas ciudadanas con movimientos sociales y un llamamiento a Andrés Manuel López Obrador y al 
movimiento que encabeza, a Cuauhtémoc Cárdenas y a otros liderazgos para formar una gran coalición que “rete a 
las derechas, que en este caso son dos partidos políticos, el PRI y el PAN”. 
 
Sotelo expuso, con base en los estatutos del partido, que quien deje de aplicar o violente esa línea es sancionado, 
incluso con la cancelación de su afiliación. 
 
El texto entregado por los perredistas fue enviado a la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del IFE para 
su revisión. Ahí se determinará si procede ser discutido por el Consejo General del instituto. 
 
Por otro lado, se informó que ante la falta de consensos sobre una candidatura de unidad a la presidencia nacional 
del PRD, los distintos grupos se aprestan a integrar diversas fórmulas para contender. 
 
 
 
 
Desecha argumento de descentralización 
 

Ordena el Ifai a la SEP informar sobre el PEC 
 
Elizabeth Velasco C. 
 Periódico La Jornada 
Jueves 10 de marzo de 2011, p. 46 
 
El pleno del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai) revocó la “incompetencia” 
que declaró la Secretaría de Educación Pública (SEP) respecto de la transferencia de recursos federales a escuelas 
primarias y secundarias públicas incorporadas al Programa Escuelas de Calidad (PEC), cuyo alcance es nacional. 
Tras advertir que la dependencia tiene la obligación de operar y administrar el sistema de monitoreo y 
seguimiento de los recursos entregados a niveles federal, estatal y municipal, el Ifai le ordenó que realice una 
búsqueda exhaustiva de la información en todas sus áreas, particularmente en las responsables de dar seguimiento 
al destino de esos recursos, y haga pública la información. 
 
“Esta información es verdaderamente relevante, pues nos permitirá conocer qué montos económicos han sido 
transferidos no sólo a los estados y municipios, sino específicamente a cada una de las escuelas beneficiadas para, 
en su caso, poder evaluar si estos recursos transferidos han sido bien utilizados”, dijo el comisionado ponente 
Ángel Trinidad, al desahogar el recurso 180/11, en el que un ciudadano pidió información diversa sobre el PEC, 
incluyendo los recursos transferidos. 
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La SEP no entregó la información, con el alegato de que “los ejecutores del programa son las entidades 
federativas” y, según las reglas de operación, “son las responsables de la información financiera de las escuelas, su 
operación, el resguardo de expedientes y documentación soporte”. Con base en ese argumento, respondió “no 
estar en condiciones de atender esa parte de la solicitud”. 
 
Sin embargo, Trinidad comprobó que de acuerdo con las normas de operación, los recursos de ese programa 
tienen que ser administrados por la SEP, en “coadyuvancia” con otras autoridades federales y locales. 
 
 
 
 
 
Planean ir juntos este año en Edomex y en los comicios presidenciales de 2012, sostiene 
 

En 2009, Pascual destapó la debilidad de AN y Calderón tras la 
elección intermedia 
En cable diplomático, el embajador describió el entorno político 
 
Calderón, “abrumado e inseguro” sobre la vía a seguir, sostuvo 
 
“Cree que un repentino éxito” en seguridad dará impulso a su posición, dijo 
 
Blanche Petrich 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de marzo de 2011, p. 4 
 
El panorama político después de las elecciones legislativas de julio de 2009 dejó al Partido Acción Nacional (PAN) 
con una perspectiva a futuro “poco prometedora”, y al presidente Felipe Calderón, ex dirigente de su partido, 
“abrumado e inseguro acerca de qué ruta seguir para aterrizar sus proyectos políticos”. Es la descripción que hace 
el embajador de Estados Unidos en México, Carlos Pascual, en un cable fechado el 4 de diciembre de ese año 
(09MEXICO3423). 
 
Mientras los panistas cruzan este “periodo de desafíos” –dice el diplomático–, “el opositor PRI va en ascenso, 
gestionando una unidad ilusoria en un esfuerzo para ganar las diez elecciones para gobernadores estatales” de 
2010, “y cuidadoso para evitar cualquier paso en falso que pudiera poner en riesgo su posición de delantero para 
las elecciones de 2012”. 
 
Este es el panorama político que se presentó al subsecretario de Asuntos Hemisféricos en el Departamento de 
Estado, en su visita del 6 al 8 de diciembre de ese complicado año. 
 
En aquellos meses, la popularidad de Calderón había bajado abruptamente 10 puntos; según las encuestas, el nivel 
más bajo desde su llegada a la Presidencia en 2006. Más preocupante aun era que el apoyo de la sociedad a su 
estrategia de seguridad, que había sido hasta entonces una de sus posiciones fuertes, registró una pérdida de ocho 
puntos. 
 



 
JUEVES 10 DE MARZO DE 2011 
 

17 

“Es evidente –señala el análisis– que Calderón cree que un repentino éxito en su lucha contra el narcotráfico dará 
un impulso a su situación política. Esto explica hasta cierto punto su renovado interés en ampliar nuestra 
cooperación dentro del plan Mérida y de dar pasos decisivos en la frontera. Son bien conocidos los retos en este 
terreno: un estamento militar de mentalidad insular y resistente a su modernización; un sistema político 
estrictamente compartimentado que inhibe cualquier cooperación interagencias; un sistema legal que requiere 
urgentemente una reforma y una estructura federal débil, que frustra la colaboración entre las autoridades de los 
tres niveles”. 
 
Pascual, politólogo de formación, diplomático de carrera especializado en Euroasia y especialista en estados 
fallidos, sin experiencia previa en Latinoamérica (salvo por el dato biográfico de que nació en La Habana), llegó a 
esas tajantes conclusiones cuando apenas llevaba cuatro meses en México. 
 
Con el paso de los días, la percepción del embajador estadunidense sobre el Presidente y sus opciones en el ajedrez 
político no mejora. 
 
Así, en su siguiente despacho (09MEXICO3557) del 16 de diciembre, la embajada se centra en las posibilidades 
que tiene la iniciativa de reformas calderonista frente a un Congreso que le es adverso. 
 
“Las propuestas de Calderón: su potencial y sus sueños de opio”, lo titula. Para Calderón, señala en el cable, el 
paquete de reformas ha significado “una forma de recuperar la iniciativa” después de sus reveses electorales. 
  
Sólo cuatro meses después de asumir el cargo de embajador de Estados Unidos en México, Carlos Pascual llegó a 
tajantes conclusiones sobre la debilidad del gobierno de Felipe Calderón y su partido. En la imagen, el jefe del 
Ejecutivo federal en un acto en Los PinosFoto Carlos Cisneros  
Una iniciativa ambiciosa; una agenda oculta 
 
Pero advierte que lo ambicioso de su iniciativa y lo controvertido de las reformas que se propone “han dejado a 
muchos observadores rascándose intrigados la cabeza” ya que, frente a una legislatura más antagónica que la 
anterior, “el Presidente no parece tener el mínimo apoyo necesario”. Y cita como ejemplo la reforma energética 
“muy diluida” que logró después de fuerte cabildeo. 
 
Los intentos presidenciales de reformar las leyes –continúa la observación diplomática– “tocan prácticamente 
cada sector (fiscal, energético, laboral, educativo, telecomunicaciones, política), pero hasta ahora ha sido 
simplemente un ejercicio retórico mediante el cual se hacen llamados a dejar atrás los debates estériles y dar los 
pasos necesarios para avanzar hacia la modernidad”. 
 
Finalmente, intenta explicar la agenda oculta de Calderón detrás de este esfuerzo sin muchas posibilidades reales. 
 
“Puede ser que espere que al presentar este paquete de reformas al Congreso, en caso de fracasar, pueda más 
adelante culpar a los legisladores y al intratable PRI. En caso de lograrlo, se acreditará este éxito y aprovechará 
para exacerbar las divisiones entre sus opositores más significativos, los priístas.” 
 
Los observadores de la misión diplomática siguen el tema, y a la siguiente semana, 21 de diciembre de 2009 (cable 
09MEXICO3596), describen en detalle la reforma política calderonista que el mandatario había anunciado en un 
discurso en Palacio Nacional. Sobre esa iniciativa, comenta el embajador: “El diablo está en los detalles”. 
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A pesar de que Calderón retomó el tradicional reclamo del PAN sobre la necesidad de realizar una reforma 
política, sus palabras “no provocaron mucho entusiasmo ni en la opinión pública ni en la clase política”. 
 
No obstante que el plan de reformas de Calderón no tuvo eco, el secretario de Gobernación de entonces, Fernando 
Gómez Mont, aprovechó buena parte de su encuentro con el subsecretario Arturo Valenzuela para hablar del 
asunto. De lo cual Pascual concluye: 
 
“Es claro que Calderón está intentando recuperar la iniciativa política, distraer la atención del paquete fiscal y el 
aumento de impuestos que empezarán en 2010, y del estado de la economía. Intenta además mejorar las opciones 
de su partido para las elecciones que tendrán lugar en 10 estados el año que viene”. 
 
 
 
 

De facto, existe una fusión PAN-PRD pactada con Calderón: 
López Obrador 
Advierte que si el tricolor regresa a la Presidencia “vendería hasta Palacio Nacional” 
 
  
Juan Carlos G. Partida y Juan Carlos Flores 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de marzo de 2011, p. 13 
 
Andrés Manuel López Obrador dijo tener información de que la dirigencia nacional del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) y el presidente Felipe Calderón pactaron la fusión del sol azteca con el Partido Acción 
Nacional (PAN) no sólo para ir juntos este año en las elecciones del estado de México, sino para tener un 
candidato común en los comicios presidenciales de 2012, por lo que intensificará el trabajo tendiente a acrecentar 
la base simpatizante del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). 
 
“A Calderón y los dirigentes del PRD les decimos que sigan su camino; nosotros vamos a participar en las 
elecciones de 2012 para regenerar la vida pública del país con Morena, que es la única esperanza para el pueblo de 
México.” 
 
A su llegada a las instalaciones del Sindicato de Telefonistas en Guadalajara, Jalisco, donde se reunió con cientos 
de integrantes de comités seccionales del Morena de la entidad, se le preguntó a López Obrador sobre la 
posibilidad de que el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, vaya al frente de una alianza PRD-
PAN. 
 
Respondió: “estoy hablando de la información que tengo. Es una fusión. La ley electoral vigente establece que los 
partidos pueden fusionarse. Lo que se está dando ahora por este acuerdo es una fusión de facto, de hecho. Desde 
luego, no se informa a los ciudadanos, ni siquiera a los militantes del PRD o del PAN, pero existe esa fusión, por 
eso nosotros vamos con Morena”. 
 
–¿Y qué opina de la declaración de Ebrard de que sí buscará la candidatura presidencial? 
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–Está en su derecho. Nosotros vamos a seguir construyendo esta organización para transformar a México, este 
movimiento, que significa la única esperanza para el pueblo de México. 
–¿Habría entonces dos candidatos de izquierda en 2012? 
 
–Yo creo que no. Va a haber un candidato de la izquierda del Morena, en su momento, para enfrentar a la mafia 
del poder, a los que realmente mandan en este país y que utilizan entre otras cosas al Partido Revolucionario 
Institucional y al PAN para engañar y manipular. 
 
–¿Sigue el acuerdo entre usted y Ebrard para, llegado el momento, ver quién tiene mayor posibilidad de encabezar 
la candidatura de izquierda? 
 
–Sí, desde luego que sí y también lo contrario. Yo creo que Marcelo va a apoyar si resulta que estamos mejor 
posicionados nosotros, eso está muy claro. 
 
López Obrador además se dijo sorprendido de que Televisa cubriera su visita a Guadalajara, pues aseguró estar 
vetado por la televisora, que busca vender a Enrique Peña Nieto como la mejor opción, lo que dio pie a que 
comentara que existe un “pleito en las alturas” de la “mafia en el poder”, pues tanto Televisa como Teléfonos de 
México quieren entrar a las áreas monopólicas que dominan uno y otro, y les exigió que “mejor acepten la 
competencia”. 
 
El ex candidato presidencial visitó además este miércoles Tecomán, Colima, donde advirtió que de regresar el PRI 
al gobierno “vendería hasta Palacio Nacional”, pues pretende acabar con todo, al igual que Antonio López de Santa 
Anna. 
 
En su primera visita a Colima en 2011, el tabasqueño consideró que el incremento de la violencia en el país es 
producto del modelo económico que predomina desde 1983, el cual se intensificó con la llegada de Carlos Salinas a 
la Presidencia. 
 
 
 
 
“Es representante del sistema neoliberal”, afirman los inconformes 
 

Estudiantes impiden participación de Labastida en seminario 
de la UNAM 
  
Ariane Díaz 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de marzo de 2011, p. 16 
 
Alumnos de la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) e integrantes del 
sindicato de trabajadores de esa institución impidieron la participación del senador priísta Francisco Labastida 
Ochoa en el seminario Reflexiones sobre la reforma hacendaria. 
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Antes de que el priísta comenzara su intervención en el encuentro –al que también asistieron autoridades de la 
facultad y el diputado priísta Alberto Cano Vélez– jóvenes se apostaron frente al legislador con pancartas en las 
que se leía: “¿Por qué no eres bienvenido? Porque desviaste 49.5 millones de dólares de Pemex para tu campaña 
presidencial” y “Estás impulsando la privatización”. 
 
Entre gritos de “¡Fuera Labastida de la UNAM!” y “¡El PRI, Labastida: la misma porquería!”, el ex secretario de 
Gobernación decidió retirarse del auditorio Narciso Bassols. 
Los inconformes expresaron que se oponían a la presencia del legislador en la casa de estudios debido a que “es un 
representante del sistema neoliberal” que tanto daño ha causado a México. 
 
“Él está en su derecho de venir y nosotros en nuestro derecho constitucional de manifestarnos”, respondieron 
cuando los medios cuestionaron que no hubieran permitido que se llevara a cabo la intervención del priísta. 
 
El director de la Facultad de Economía, Leonardo Lomelí Vargas, informó que una vez que se identifique a los 
responsables, se aplicarán las sanciones que correspondan, que pueden ir desde una amonestación hasta una 
expulsión, en caso extremo, aunque señaló que varios de los manifestantes no forman parte de la comunidad de 
esa facultad. 
 
Aclaró que en el caso de los trabajadores, el procedimiento es diferente, pero también pueden ser sancionados. 
 
 
 
 
 

Astillero 
 
Slim: ganancias y pleitos 
El Chapo resiste 
Moreira, bailarín 
Juicios orales: placebo 
 
Julio Hernández López 
  
INASISTENCIA. Semivacío lució ayer el salón de plenos de la Cámara de DiputadosFoto Francisco Olvera  
Con todo y sus imprecisiones, y el discutible método que usa para calcular las fortunas de sus personajes, la lista 
de máxima riqueza mundial que cada año elabora la revista Forbes sirve, a la vez, para hacer un diagnóstico 
involuntario del funcionamiento injusto del sistema político y económico de México. 
 
Es evidente que no todos sus negocios ni todo el origen de sus ganancias están aquí, pero sin la base propicia para 
extremas desigualdades que permite nuestro país no sería fácilmente explicable la acumulación de riqueza que 
muestran 11 mexicanos en la pirámide de gran lujo elaborada por Forbes. En esta ocasión, por ejemplo, Carlos 
Slim sostiene su sitial de hombre más rico del mundo y le agrega un dato escalofriante: su capital creció en un año 
en 20 mil 500 millones de dólares, mientras apenas lo hicieron con alrededor de 3 mil millones de dólares, cada 
uno, quienes van en segundo y tercer lugar en la dorada nómina mencionada, Bill Gates y Warren Buffet. 
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Slim defiende sin tregua en México su nicho esencial, el de las telefonías, fija y celular, de competidores que 
pretenden incorporarse tecnológicamente y con ventajas tarifarias a su red y, a la vez, libra batallas políticas y 
mediáticas contra el duopolio televisivo que en concordancia con Felipe Calderón le ha cerrado el paso a esa 
tercera opción televisiva. Hoy, el gigante forjado a partir de la venta gubernamental de Telmex, siempre tachada 
de simulación compartida con el salinismo privatizador bajo comisión, se enfrenta al poder televisivo dominante, 
con sus dos expresiones, Televisa y Televisión Azteca, y con el propio Calderón disminuido, que juega sus últimas 
cartas de gobierno en la búsqueda de fidelidades transexenales y ayuda electoral para 2012. Ese pleito de poderes 
desatados se ha desbordado de una manera riesgosa para el país, sin que aparezca alguna posibilidad de arbitraje 
o conducción si quien debería estar por encima de esas reyertas, el licenciado Calderón, ha tomado partido por las 
empresas de Emilio Azcárraga y Ricardo Salinas Pliego, quienes también tienen asiento en la lista de Forbes, 
aunque en localidades lejanas del foro principal. 
 
El segundo mexicano exitoso en esa carrera mundial de caballos monetarios es Germán Larrea Mota Velasco, el 
presidente del Grupo México que agrega millonadas a sus cuentas mientras en Pasta de Conchos persisten el dolor 
y el abandono. Capital notablemente incrementado a pesar del larguísimo pleito con el perseguido cacique 
sindical, Napoleón Gómez Urrutia, siempre con el apoyo del panismo gobernante, primero Vicente Fox, a través 
del posible futuro beato, Carlos Abascal, y de Francisco Xavier Salazar, y luego con el calderonismo a través del 
piloto aviador fallido, Javier Lozano. 
 
Cierra la procesión de grandes millonarios mexicanos un personaje auténticamente surgido de abajo, hecho por sí 
mismo (aunque ayudado durante casi 12 años por manos poderosas), el mítico Joaquín Guzmán, conocido en el 
medio empresarial como El Chapo, quien ha juntado una cantidad realmente pequeña si se toma en cuenta no 
solamente el volumen de sus operaciones más o menos conocidas sino incluso el fragor bélico que alrededor de 
ellas, para protegerlas o combatirlas, se vive en el país: un millar de millones de dólares, apenas, en este México 
evidentemente injusto y desigual. 
Astillas 
 
La visita de protocolo del nuevo presidente del PRI, Humberto Moreira, a Los Pinos, se da en un contexto 
envenenado. Ríspido como gobernador respecto a Calderón y su forma de gobernar, el bailarín de tres colores 
sostuvo en meses pasados el estilo rijoso en sus primeras apariciones como dirigente electo, peleando con cuanto 
secretario del gabinete pinolero pudo. Pero el día de su toma de posesión, mientras él vivía una presunta fiesta 
popular a su alrededor, en Saltillo se desataba una extraordinaria acometida de narcotraficantes que parecía una 
tarjeta sombría de felicitaciones superiores, en una entidad donde la propia familia Moreira ha insinuado 
vinculaciones de blanco y azul con cárteles de operación local... El pasado viernes, al inaugurar una sala de 
prácticas judiciales en el Tec de Monterrey, campus Santa Fe, el ministro de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, José Ramón Cossío, dijo a propósito de la implantación de los juicios orales: “si no tenemos los policías 
(capacitados), si no tenemos las formas de sostener estas acusaciones, si no tenemos a los jueces entrenados, lo 
que sí puedo predecir es un grado increíblemente alto de impunidad”. En nota publicada al siguiente día en 
Reforma, la reportera Henia Prado consignó: “Al no existir justicia, agregó Cossío, la sociedad hará una crítica 
feroz al nuevo modelo acusatorio, pues lejos de conseguir medidas de sanción y proteger los derechos 
fundamentales de los afectados, las víctimas se sentirán ofendidas y lastimadas sin la reparación del daño”. Cossío, 
quien durante nueve años fue director del Departamento de Derecho del ITAM, advirtió además del choque 
previsible entre juicios orales y juicio de amparo, pues “la lógica de juicios orales implica inmediatez, celeridad y 
una serie de principios de una enorme flexibilidad, mientras que el juicio de amparo está construido para darle 
una enorme rigidez al sistema a través de anulación de actos o de leyes y normas inválidas”. El problema central, 
explicó, no es “por la lógica del proceso penal mismo, sino por la debilidad de la actuación de las autoridades”. 
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Por ello, dijo creer que “el juicio de amparo va a ser muy destructivo de los juicios orales, porque los jueces de 
amparo estamos acostumbrados a ver las cosas en un alto grado de abstracción y a determinar violaciones a 
derechos fundamentales, y podemos empezar a despedazar los juicios orales”... Y, mientras AMLO asegura que ya 
hay un pacto de fusión entre PRD y PAN para 2012, y Gustavo Madero trata de remar contra la versión de su jefe 
distante, FC, de que el blanquiazul podría postular a alguien que no sea panista, ¡hasta mañana, con el caso Cassez 
en manos de la Corte! 
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
 
 
 

Clase Política 
 
Prácticas monopólicas 
 
Miguel Ángel Rivera 
 
En ascenso la guerra de las empresas de telecomunicaciones: Telmex presentó ante la Comisión Federal de 
Competencia una demanda contra Televisa y Tv Azteca, las cuales reviraron, con respaldo de más de 20 asociados, 
al demandar ante la misma instancia a Telmex y Telcel, así como a la empresa española Telefónica. Unos y otros se 
acusan de prácticas monopólicas. 
 
Además, los integrantes del Tucotel pidieron a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes no avalar la 
creación de la empresa social que un día antes anunció Telmex –la cual estaría dedicada a servir a zonas 
marginadas–, por considerarla un engaño. 
 
Parte de esta lucha llegó hasta la Suprema Corte de Justicia, cuya segunda sala decidió atraer un juicio en torno a 
las tarifas de interconexión. 
 
Para que nada faltara, la revista Forbes dio a conocer su clasificación de los hombres más ricos del mundo y en 
primer sitio mantiene al principal accionista de Telmex y Telcel, Carlos Slim. 
 
La cosecha 
 
Los ministros de la Suprema Corte decidieron atender también la controversia constitucional planteada por la 
Cámara de Diputados en contra del proyecto del gobierno del presidente Felipe Calderón de expedir una nueva 
cédula de identificación… 
 
Pobreza, empleo, seguridad y salud fueron los temas centrales en la primera reunión del presidente Calderón con 
el dirigente nacional del PRI, Humberto Moreira, quien confirmó la participación de su partido en todos los 
asuntos de interés nacional… 
 
Al comparecer ante diputados, el secretario de Desarrollo Social, Heriberto Félix Guerra, ofreció “cero tolerancia” 
para el uso de recursos públicos y programas sociales con fines electorales… 
 

mailto:juliohdz@jornada.com.mx
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Al inaugurar la Conferencia Parlamentaria de las Américas, organizada por el Congreso local que encabeza 
Ernesto Nemer, el gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, reiteró la tesis de su administración de 
consolidar las instituciones del Estado para superar los retos que afrontan México y Latinoamérica en el combate a 
la pobreza, la inseguridad y la violencia… 
 
Mañana se realizará la conferencia de procuradores generales de justicia de la zona centro en Jiutepec, Morelos, y 
entre los temas que analizarán está la elección del procurador capitalino, Miguel Ángel Mancera, como 
coordinador de la zona centro. A esta primera sesión del año asistirán los titulares de Hidalgo, México, Morelos, 
Puebla, Tlaxcala, Justicia Militar, DF y PGR... 
 
En entrevista para una televisora de habla hispana de Estados Unidos, el jefe de gobierno del DF, Marcelo Ebrard, 
dijo que puede ser presidente de la República y extender los logros de esta capital al resto del país... 
 
Poco éxito se augura en Coahuila a la alianza PAN-PRD, pues todas las encuestas dan como amplio favorito al PRI 
y su candidato, Rubén Moreira… 
 
riverapaz@prodigy.net.mx 
 
 
 

Partido de oficio 
 
Adolfo Sánchez Rebolledo 
 
Ahora resulta que el PRI es la llave para abrir la ruta luminosa hacia el progreso. El PRI es la fuerza de México”, 
dijo Humberto Moreira al recibir el mando del partido de manos de Beatriz Paredes. Incapaces de una autocrítica 
verdadera, los priístas de hoy no aciertan a explicar su propia historia, sus aciertos y sus errores, las rupturas 
ideológicas y los compromisos clasistas que hicieron posible el régimen que ellos encabezaron. 
 
Si en Querétaro la ocasión mandaba un planteamiento estratégico, una incursión en la política con mayúsculas 
para escudriñar las opciones de la sociedad mexicana en un momento de incertidumbre, en el discurso del nuevo 
presidente del PRI predominó la visión mítica del pasado, algo así como la cara opuesta, optimista, 
autocomplaciente, y en esa medida falsa, de la negación foxista del siglo XX mexicano. Ni una palabra sobre los 
virajes, las fracturas y los desencuentros que favorecieron sus derrotas en las dos últimas elecciones 
presidenciales. La transición vista como un episodio pasajero sin otras consecuencias que una (muy cómoda) 
estancia en la oposición (aceitada con los recursos extraordinarios canalizados a “sus” gobernadores). En fin, 
silencio sobre el debate interno que, pese a los dramáticos llamados a la unidad, aflora cada vez que se plantea un 
asunto importante: el destino del petróleo, la fiscalidad del Estado, la crisis alimentaria, la defensa de los derechos 
de la mujer (incluida la interrupción del embarazo), en fin, la orientación misma del Estado y la edificación de un 
nuevo régimen político, asuntos, entre otros, cuya pública ventilación le confería otro contenido a la tan festejada 
disciplina tricolor que, ya sabemos, dura hasta que se acaba. 
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El PRI del siglo XXI –reconocible en su novedad casi exclusivamente por la nube de helicópteros y jets privados 
sobre Querétaro– confirma su fidelidad a un modo de ser y estar en el mundo supuestamente identificado con la 
esencia nacional, concebido como sumisión de la diversidad y el pluralismo ante el poder dominante: despojada de 
las pretensiones justicieras originarias, la retórica priísta exalta el verticalismo y la disciplina, el “oficio” como 
garantía de buen servicio a los que mandan. Y cree haber hallado la piedra filosofal para reconstruir la coalición 
gobernante con el señuelo de la eficacia que es, por decir lo menos, una inexactitud formidable cuando no una 
descarada mentira. 
 
Si en otras épocas era obvio el desfase entre la ideología y la realidad, ahora la primera se ha extinguido, al menos 
como un cuerpo de principios, para dar paso a la suprema vulgarización del mensaje político. Cuando Moreira 
saluda –y la aclamación estalla en el auditorio– “al gobernador del estado más poblado de la República, a quien 
con mano firme, rumbo claro, cumple sus compromisos con los mexiquenses, al gobernador del estado de México, 
Enrique Peña Nieto”, el ritual devela su verdadera razón de ser, el sentido de la reconquista de Los Pinos bajo la 
bandera de la “eficacia”, no importa lo que ésta signifique: el discurso no se dirige a las masas empobrecidas o a las 
desventuradas clases medias sino a las elites y a los grupos de poder, a los que el PRI ofrece como garantía de 
victoria las redes territoriales impulsadas por la maquinaria de los gobernadores y la penetración mediática de sus 
aliados civiles, cuyos intereses también están en juego. 
 
Su oferta no es cambiar el incierto curso del país iniciado por ellos mismos sino introducir orden y seguridad al 
estilo de los gobiernos conservadores de todo el mundo. En ese sentido, la oferta que podríamos llamar 
“programática” se reduce a frases hechas, a promesas de cajón que no distinguen al PRI de otras formaciones ni lo 
separan, en lo esencial, de la política calderonista, de la cual suelen ser sus correctores de cabecera. “Mientras se 
carezca de oficio político y visión de Estado seguiremos rezagados ante las demandas de una población que aspira 
a vivir con dignidad y tranquilidad”, escribió al respecto el jefe de la bancada priísta en la Cámara de Diputados. 
 
En suma: el PRI no propone un cambio de rumbo, un viraje de fondo, sino un nuevo arreglo con y entre los 
factores de poder, para culminar las reformas estructurales que los últimos presidentes priístas emprendieron en 
alianza con el PAN. El fracaso del panismo permite que la cantinela se repita, pero en verdad se trata de una 
mercancía devaluada pues el “oficio” de los mandatarios priístas no impidió que México saltara de una crisis a 
otra, profundizara la desigualdad, la corrupción y la inseguridad. Por eso, la derrota presidencial del PRI (y eso 
jamás lo entendió el panismo) era también la señal para remover el sistema político caduco y encaminar el país 
hacia un verdadero cambio de rumbo en materia social y económica, a los cual el PAN renunció desde el primer 
día para favorecer, justamente, los intereses que la derrota del PRI desamparaba. Mal negocio, pues esa necesidad 
no es invento caprichoso, en la medida que sigue presente en la realidad nacional y dará el tono final a la sucesión 
de 2012. El PRI haría bien en decirnos con quién y para quién piensa gobernar… si regresa a Los Pinos, cosa que 
tampoco está decidida. 
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La perspectiva de las izquierdas en el 2012 
 
Octavio Rodríguez Araujo* /II y último 
 
Lo que diferenció al PRD de los partidos de derecha y de centro derecha no fue que el primero fuera socialista o 
algo semejante, sino que estaba en contra de la forma de acumulación dominante conocida ideológicamente como 
neoliberalismo. El neoliberalismo, permítaseme recordarlo, es un liberalismo más crudo, basado en la 
prescindibilidad de personas, grupos sociales y hasta países completos, si así conviene a quienes dominan la 
economía mundial. Para el neoliberalismo no hay más intereses válidos que los del mercado y, más que todo, de 
sus dueños, y de sus representantes en los gobiernos de cada país, razón por la cual a muchos gobernantes se les 
ha llamado gerentes”, ya que son los que administran un país para favorecer los grandes intereses económicos. El 
PRD, desde que fue Frente Democrático Nacional en 1987 y 1988, surgió ciertamente en contra de las políticas 
neoliberales que entonces administraba el Partido Revolucionario Institucional, y ahora el Partido Acción 
Nacional, desde la Presidencia de la República. 
 
De manera semejante a la socialdemocracia, el PRD no es anticapitalista pero sí partidario (formalmente, es decir, 
en sus documentos) de políticas distributivas y sociales que puedan disminuir el número de pobres y miserables y 
también las enormes desigualdades de ingreso en el país. De otra manera dicha, los principios del PRD y de sus 
aliados electorales tradicionales son de izquierda o, si se prefiere, de centro izquierda, porque plantean una cierta 
tendencia al igualitarismo sin combatir al capitalismo ni su esencia como sistema económico y social. 
 
Dije “aliados tradicionales” del PRD, porque recientemente sus dirigentes han llevado su organización a alianzas 
que no tienen nada que ver con las tradiciones de las izquierdas, ni siquiera en Europa. Se me dirá que las 
izquierdas francesas apoyaron en 2002 al derechista Chirac para evitar que en la segunda vuelta ganara el fascista 
Frente Nacional. Es correcto, pero en muy pocos países la extrema derecha, después de la experiencia alemana de 
los años 30, ha tenido posibilidad de tomar el poder por vía electoral. El caso francés de 2002 fue excepcional y no 
se parece, en ningún sentido, a lo que está viviendo México hacia el 2012. Aquí la extrema derecha está en el PAN 
más que en el PRI y, sin embargo, hay algunos perredistas que prefieren aliarse con el PAN que con el PRI, para 
evitar, según ellos, que este partido triunfe el año entrante. 
 
Durmiendo con el enemigo se llamó una película de 1991 con Julia Roberts. Así están muchos perredistas con sus 
dirigentes actuales. Cuando se despierten, si nada cambia, corren el riesgo de ver a los panistas como sus amigos y 
casi correligionarios, si no en la cama, porque sus dirigentes y otros que dirigen sin ser dirigentes formales 
decidieron que no importan los principios ni las alianzas sino derrotar al PRI. Algo verán que yo no veo. Para mí el 
PAN y el PRI son de derecha porque con sus propuestas y acciones han estado afirmando las condiciones 
existentes, que es característica de los conservadores. El papel del PRD, de las izquierdas en general e incluso del 
centro izquierda es combatir lo que han venido haciendo priístas y panistas desde el gobierno y luchar por un 
México con menos pobreza, con menos desigualdades, con más justicia social. 
 
Si las izquierdas actuales no se diferencian de las derechas, ¿para qué existen y quién les creerá que son de 
izquierda? 
 
Surge entonces la pregunta: ¿por qué se mantienen como partidos supuestamente diferenciados aunque sean lo 
mismo? Por una sencilla razón: porque así el financiamiento público se reparte según el porcentaje de votos que 
cada partido obtenga, aliado con otros o solo y, además, porque de este modo pueden lograr cargos de elección en 
municipios, estados, diputaciones y senadurías. 
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En otros términos, los partidos, instituciones públicas por definición, se han convertido en negocios privados de 
sus dirigentes para ocupar cargos públicos de manera patrimonialista. 
 
Esto debe cambiar. Si esto no cambia, haga lo que haga el PRD en el futuro inmediato no ganará la Presidencia de 
la República y después del 2012 desaparecerá. Mejor sería que se refundara ahora o que surgiera otro partido con 
una mayor y más clara definición. De no ocurrir lo anterior, muy pronto nos pareceremos a Estados Unidos, pero 
sólo en una cosa: las muy pocas diferencias, si alguna, entre los republicanos y los demócratas, y la subordinación 
de ambos partidos al gran capital de ese país. 
 
Sólo un partido de izquierda sólido, creíble, arraigado en el pueblo y reconocido por éste, puede evitar que en 
cuestión de partidos nos parezcamos a Estados Unidos, país donde las izquierdas son absolutamente marginales. 
 
* Ponencia presentada en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNAM, el 28 de febrero de 2011, durante la 
mesa redonda La izquierda y el 2012 
 
http://rodriguezaraujo.unam.mx 
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Helicóptero ¿para la salud?

CHILPANCINGO. Un helicóptero comprado con recursos de la Secretaría de Salud de Guerrero  
es utilizado por el Gobernador Zeferino Torreblanca para sus giras de trabajo y no para actividades 
de esa dependencia. La dirigente de la sección 36 del sindicato de salud estatal, Beatriz Núñez, 
recordó que el Mandatario les dio a conocer que la aeronave sería utilizada especialmente para  
el traslado de enfermos de comunidades indígenas. Estados 17

La Comisión de Comunicacio-
nes y Transportes del Sena-
do acordó citar a comparecer a 
los integrantes de la Comisión 
Federal de Telecomunicacio-
nes (Cofetel) para que rindan 
cuentas sobre la actuación de 
la autoridad federal ante el en-
frentamiento entre las televiso-
ras nacionales con las empre-

sas de Carlos Slim.
A propuesta del PAN, los 

legisladores pedirán la presen-
cia de todos los comisionados, 
incluido el presidente Mony de 
Swaan, para discutir sobre los 
problemas que existen en ma-
teria de interconexión y tarifas.

“El objetivo es revisar to-
dos los detalles del tema de in-

terconexión y todos los temas 
de refrendos, de migración 
AM-FM, la falta de competen-
cia en el sector y el costo tan 
enorme para los usuarios”, ex-
puso el presidente de la comi-
sión senatorial, Fernando Cas-
tro Trenti.

Claudia Guerrero

Pide el Senado cuentas a la Cofetel
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una de las más populares 
a nivel mundial.
d test

extrAs De hoy:palabra de... Jobs

La tecnología de punta se instaló en la Catedral Metropolitana. 
Ayer, el Cardenal Norberto Rivera utilizó un iPad, elaborada 
por la empresa de Steve Jobs, para leer el Evangelio y algunas 
oraciones durante la misa del inicio de la Cuaresma. Aunque ha 
sido renuente, Rivera ya tiene Facebook y Twitter.

Se queda corto 
‘Presunto 
Culpable’
La mayoría de las personas 
que han visto el documental 
considera que apenas refleja la 
realidad de la justicia mexicana.

d Acusa ante la CFC
que Televisa y Azteca
le impiden entrar
al mercado del video

Carla Martínez

Teléfonos de México reviró y pre-
sentó una demanda en contra de 
las dos principales compañías te-
levisoras del País.

Javier Mondragón, director 
jurídico de la empresa propiedad 
de Carlos Slim, presentó ante la 
Comisión Federal de Competen-
cia (CFC) tres demandas: una con-
tra Televisa, otra contra TV Azte-
ca y una más contra cableras.

Así, se adelantó por media 
hora a los representantes jurídi-
cos del frente anti-Telmex-Tel-
cel, conformado por 25 operado-
res de telefonía y cableras, que el 
martes anunció su presencia ante 
el regulador de las telecomunica-
ciones para presentar una quere-
lla similar contra Telmex.

La demanda de la telefónica 
contra las televisoras es por prác-
ticas monopólicas absolutas.

“Se han coludido para impe-
dir el acceso de Telmex al mer-
cado de video, pero, además, pa-
ra excluir a Telmex del mercado 
de la telefonía porque, al negarle 
la publicidad y el acceso, tiene in-
capacidad de competir en el mer-
cado”, explicó Mondragón.

Y, contra las cableras, cuyo 
número no precisó, fue porque 
tienen acuerdos para repartirse 
los mercados y no compiten con 
nadie, por lo que establecen tari-
fas altas, aseguró.

“Hay 10 millones de usuarios 
que no reciben video porque ellos 
(las cableras) no lo quieren dar 
y a nosotros no nos dejan darlo 
cuando ya está la red instalada”, 
afirmó.

Más tarde, Francisco Borrego, 
director jurídico de Grupo Salinas 
y representante de las 25 empre-
sas de telefonía y cableras, presen-
tó la denuncia para que la CFC in-
vestigue conductas monopólicas 
absolutas de las empresas Telcel 
y Telefónica consistentes en la fi-
jación de precios en el mercado 
de telefonía móvil.

Telefónica acordó en diciem-
bre con Telcel una tarifa de inter-
conexión de 95 centavos que lle-
gará a 69 centavos en 2014, por lo 
que la sumaron en la demanda.

La acusación incorpora, ade-
más, la supuesta presencia de 

“consejeros cruzados” en Telefó-
nica y Grupo Inbursa, propiedad 
de Carso.

cultura

Música y cine  
de Monsaingeon
Este versátil artista 
francés visitará el País 
por primera vez, como 
violinista y cineasta, 
dentro del fmx.
páGiNa 22

así lo diJo

“Pretendemos que se investi-
gue si es una colusión entre Tele-
fónica y Telcel, si es una colusión 
para fijar un precio más alto en te-
lefonía móvil, si es una conducta 
monopólica absoluta.

“(Además) si hay conseje-
ros cruzados y si llevan a cabo 
conductas monopólicas absolu-
tas y por qué Telefónica dejó de 
ser combativo en materia jurídi-
ca contra Telcel y si hay un acuer-
do panregional”, dijo el represen-
tante de las 25 operadoras.

NEgocios (WsJ) 7

dDice que Chihuahua,

Tamaulipas, NL y hasta 

Sonora no están en la 

dirección correcta

José Díaz Briseño 
Corresponsal

WASHINGTON.- Los resultados 
en materia de seguridad en cua-
tro de los seis estados mexicanos 
fronterizos con Estados Unidos 
no van en la dirección correcta 
desde 2007, afirmó ayer la Secre-
taria de Seguridad Interna de EU, 
Janet Napolitano. 

Durante una audiencia le-
gislativa, la funcionaria aplaudió 
el esfuerzo del Presidente Feli-
pe Calderón en la lucha contra el 
crimen organizado, pero expresó 
su inquietud por la situación que 
priva en Chihuahua, Nuevo León, 
Tamaulipas y Sonora.

“Primero que nada, pienso 
que todos tenemos que apreciar 
lo que el Presidente Calderón 
ha estado tratando de hacer en 
México. Dicho esto, pienso que 
es justo decir que al menos en va-
rios de los estados en México, y 
yo sugeriría Chihuahua, Tamau-
lipas, Nuevo León y quizá aho-
ra hasta Sonora, las tendencias 
no han estado en la dirección co-
rrecta”, aseveró.

“Esto es un duro trabajo. Es-
tos cárteles han existido por mu-
cho tiempo. Están incrustados y 
son grandes y poderosos. Él (Cal-
derón) ha puesto muchos de los 
recursos de su país en esta bata-
lla”, expresó Napolitano al respo-
der una pregunta del senador re-
publicano Lindsey Graham.

“Estamos dando cualquier 
ayuda que podamos (a Méxi-

co) y lo continuaremos hacien-
do”, agregó. 

Cuando legisladores republi-
canos le pidieron establecer un 
cronograma para el aseguramien-
to definitivo de la frontera con 
México, la funcionaria dijo: “És-
te no es uno de esos proyectos 
donde se puede decir: ‘Para el 
1 de abril vamos a lograr ase-
gurar la frontera’”.

Claudia Guerrero

Pese a sus diferencias partidistas, 
los senadores de la República tie-
nen algo en común: son impun-
tuales y faltistas.

Además, sus sesiones de tra-
bajo no duran las cuatro horas es-
tablecidas en su reglamento. No 
obstante, cobran dieta completa.

Un recuento realizado por 
REFORMA revela que, durante 
todo 2010 y lo que va de este año, 
la Cámara alta no ha iniciado una 
sola sesión con puntualidad.

El año pasado, los legislado-
res jamás pudieron arrancar sus 
trabajos parlamentarios a las 11:00 
horas a pesar de que ése fue el ho-
rario que fijó la mesa directiva.

Una de las 59 sesiones que 
tuvieron en 2010, la del 1 de fe-
brero, inició con casi hora y me-
dia de retraso.

Además, el máximo quórum 
oficial el año pasado fue de 100 de 
los 128 senadores y se dio en una 
sesión solemne para entregar la 
Medalla Belisario Domínguez el 
27 de octubre.

Según datos del propio Se-
nado, en por lo menos cuatro se-
siones de 2010 y una de 2011, la 
Cámara alta comenzó sus labo-
res con el límite mínimo de 65 
legisladores.

Tan sólo en el actual perio-
do ordinario, que inició el 1 de fe-
brero, el promedio de asistencia 
al arranque de las sesiones es de 
72 senadores.

El investigador de la UNAM 
Khemvirg Puente aseguró que es-
ta informalidad afecta la produc-
tividad del Senado.

MetOdOLOGíA: encuesta nacional telefónica aplicada  
el 8 de marzo a 500 personas mayores de 16 años  
Realización: Grupo Reforma

d ¿Cree que refleja de manera 
adecuada lo que sucede  
en el sistema de justicia, 
exagera o se queda corto?*

*Pregunta aplicada a quienes ya vieron  
el documental

2%
Exagera

9%
No sabe

36%
Reflejo 

adecuado

23%
Bien

SE QUEDA CORTO MAL

3%
Sí, en 
Internet

4%
Sí, pirata

9%
Sí,

en el cine

NO

d ¿Sacar la cinta de cines estuvo 
bien para aclarar el permiso de 
un protagonista o estuvo mal 
porque podría ser censura?

NacioNal 12

Lorenzo Meyer, Granados Chapa (13) • Woldenberg, Sarmiento, Castañeda (14) 
Loaeza, Carpinteyro (15) • Capitanes (Neg. 3)
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 Pienso que es justo decir que al menos en varios de 
los estados en México, y yo sugeriría Chihuahua, Tamaulipas, 
Nuevo León y quizá ahora hasta Sonora, las tendencias no han 
estado en la dirección correcta”.

Janet Napolitano, Secretaria de Seguridad Interna de Estados Unidos
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Revira Rector a IFE con otro spot 
 
(10 marzo 2011).- REFORMA / Staff 
  
El Rector de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, Salvador Jara, reviró al IFE con un nuevo 
spot, en el que reitera su cuestionamiento por canalizar 348 millones de pesos a un Fondo Inmobiliario, y advierte 
al organismo que debe rendir cuentas a todos los mexicanos. 
 
"Dicen los consejeros del IFE que soy presunto culpable, como en la película prohibida. 
 
"Caray, nunca me imaginé que un video fuera tan persuasivo y tan rápido, la comunidad universitaria se siente 
halagada, al ver que en unas horas, nuestro llamado de conciencia se escuchó hasta África", señala el Rector en un 
tono irónico. 
 
El Rector, quien en un hecho inédito criticó en un primer spot la decisión del IFE de guardar 348 millones para la 
compra de bienes muebles en lugar de destinarla a abatir el analfabetismo en esta entidad y crear empleos para los 
jóvenes, se dice confundido por la carta que envió el secretario ejecutivo del organismo electoral, Edmundo 
Jacobo, en la que le manifestó su inconformidad con el video que ha circulado en la red. 
 
"Por otra parte, en la carta que nos envió el IFE que reacciona a nuestro llamado, básicamente nos están diciendo 
que tenemos juicios apresurados, que nos falta información y que hay un aire de dolo en nuestras reflexiones, que 
estamos confundiendo a la gente con información incompleta. ¿Será? 
 
"Sin embargo, el que está confundido ahora soy yo. ¿Quién está mal? Los medios que publican lo que el IFE 
declara, pero que luego se desdice, o los diputados que señalan la necesidad de una investigación sobre el el 
ahorrito; o el propio contralor del IFE, que afirmó la ilegalidad en la pretensión del gasto y advirtió que si no 
regresaban este ahorro sería transgredir la ley", se pregunta en el nuevo spot. 
 
Frente al edificio de la Universidad, el rector insiste: ¿O quizá los que estamos mal somos nosotros, por este 
llamado a la información, a la congruencia y a su conciencia. Entonces, ¿quién confunde a quién? Yo sinceramente 
ya no entiendo, pero me gustaría entender El spot del Rector culmina con el grito en coro: "Políticos, sus patrones 
los mexicanos los estamos viendo". 
 
 
 
 

Presume líder del PAN contar con 8 'tapados' 
 
Rafael Cabrera y con información de Óscar del Valle 
 
(10 marzo 2011).- Al cumplir un año en la dirigencia del PAN capitalino, Obdulio Ávila asegura que su partido 
tiene la solidez para ganar la Jefatura de Gobierno en 2012 y muestra de ello son los ocho aspirantes que buscan 
obtener la candidatura. 
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"No diré nombres, pero es evidente que tenemos 8 aspirantes fuertes para el GDF, son panistas que están entre las 
áreas legislativas, de la función pública local y federal, y entre la propia militancia del PAN", aseguró Ávila en 
entrevista. 
 
Desde enero, al interior del PAN comenzó a gestarse la realización de un debate entre los ocho posibles aspirantes, 
pero fue pospuesto para evitar conflictos por adelantarse al calendario electoral. 
 
En este debate iban a participar la diputada federal Gabriela Cuevas y la coordinadora en la ALDF, Mariana 
Gómez del Campo; los Delegados de Miguel Hidalgo y Cuajimalpa, Demetrio Sodi y Carlos Orvañanos; el senador 
Federico Döring; el titular de Conagua, José Luis Luege; el Secretario del Trabajo, Javier Lozano, y Arne Aus den 
Ruthen. 
 
Ese mes, Gómez del Campo admitió que quiere gobernar al DF, y ayer lo hizo otro militante. 
 
El ex Delegado de Miguel Hidalgo Arne Aus den Ruthen Haag se "destapó" ante militantes de la demarcación, a 
quienes reconoció sus aspiraciones para gobernar la Ciudad de México el 2012. 
 
Ávila asegura que durante el último año el partido ha logrado reforzar su presencia entre los ciudadanos, pero 
también admite que arrastra el pendiente de elevar su voto en Iztapalapa y Gustavo A. Madero, donde hay al 
menos 3 millones de capitalinos. 
 
"Creo que es el gran pendiente de trabajo territorial que tenemos, estas dos Delegaciones son claves", señaló Ávila. 
 
Con información de Óscar del Valle 
 
 
 

Aquí no hay línea, dice Creel 
 
Héctor Raúl González 
 
(10 marzo 2011).- Corresponsal 
  
CUERNAVACA, Mor.- Mencionado como aspirante presidencial del PAN rumbo a 2012, el senador Santiago Creel 
demandó ayer un proceso interno democrático en el que decidan los militantes panistas. 
 
"El panismo va a decidir en plena libertad. En nuestro partido no hay línea, no hay nadie que pueda tener una 
ascendencia para dirigir, controlar o sesgar el voto porque somos un partido democrático", expresó el legislador en 
Cuernavaca, Morelos. 
 
Dijo que coincide con la postura del Presidente Felipe Calderón en torno a que el candidato de su partido tiene que 
ser el mejor, pero seleccionado por la mayoría de los panistas. 
 
"En lo que coincido con el Presidente Felipe Calderón es en que sea el mejor, pero a juicio de la mayoría de los 
panistas. 
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"En el PAN, el militante tiene un voto y todos los votos cuentan igual. Ésa es la condición democrática de nuestro 
partido", enfatizó. 
 
Acompañado por los senadores morelenses Adrián Rivera y Sergio Álvarez, Creel dio una conferencia de prensa en 
la sede estatal del blanquiazul. 
 
El ex titular de Gobernación reiteró que está listo para entrar a la contienda interna y dio la bienvenida a la 
diputada Josefina Vázquez Mota. 
 
"Quiero darle la más cordial bienvenida a este esfuerzo que ella va a realizar y que fortalece la contienda interna", 
comentó el aspirante presidencial. 
 
 
 

Defienden tribus línea ante IFE 
 
Guadalupe Irízar 
 
(10 marzo 2011).- Dirigentes de las corrientes perredistas, agrupadas en el G-8, solicitaron ayer al Instituto 
Federal Electoral (IFE) el registro de la línea política del PRD, como parte de los documentos básicos, aprobada 
por el Congreso Nacional en 2009. 
 
Acusaron a la dirigencia nacional, encabezada por Jesús Ortega, de omitir un documento básico que rechaza las 
alianzas electorales con el PRI y con el PAN. 
 
"La línea política del partido es un documento básico que contiene principios fundamentales que los órganos del 
partido deben observar y cumplir al momento de tomar decisiones; incluso establece sanciones para quienes la 
incumplan", dice el oficio del G-8, entregado al IFE. 
 
Denunciaron que el documento estuvo extraviado y recientemente apareció en la página electrónica del PRD. 
 
 
 

Busca PRI blindaje a sindicatos 
 
Armando Estrop y Carole Simonnet 
 
(10 marzo 2011).- La bancada del PRI en la Cámara de Diputados pretende blindar a los sindicatos con su proyecto 
de Reforma Laboral que prevé presentar hoy y en el que busca impedir que las autoridades intervengan en la vida 
interna de las organizaciones de trabajadores. 
 
En el artículo 357 relativo a los sindicatos, federaciones y confederaciones de los trabajadores se agregó un párrafo 
en el que se establece que no existen normas para limitar el derecho a la creación de estas agrupaciones y su 
ejercicio legal. 
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"Las autoridades públicas deberán abstenerse de toda intervención que tienda a limitar este derecho o a 
entorpecer su ejercicio legal", dice el agregado al citado artículo. 
 
En la exposición de motivos los priistas argumentan que las autoridades bajo el argumento de querer conocer la 
forma en que los sindicatos manejan sus finanzas quieren en realidad vulnerar la paz laboral que da la existencia 
de estas organizaciones. 
 
El proyecto, que se presenta 11 meses después de la propuesta de Acción Nacional, evita el tema de transparentar 
los recursos que se le otorgan a las centrales obreras y sólo establece que se debe de informar cada seis meses a los 
agremiados. 
 
De los cuatro artículos reformados en el capítulo de sindicatos, ninguno hace referencia a la transparencia o 
rendición de cuentas a las dependencias o empresas a las que pertenecen. 
 
Además, en el artículo 388 se limita la libertad sindical de los agremiados al establecer como única opción el 
afiliarse al sindicato que tenga el contrato colectivo de trabajo con la empresa. 
 
"Celebrado un contrato colectivo de trabajo que aglutine a todas las profesiones y oficios de los trabajadores 
sindicalizados de la empresa o establecimiento, no podrá dividirse éste en contratos colectivos para cada gremios", 
refiere la propuesta. 
 
La iniciativa del PRI busca acotar el tiempo de los juicios laborales. 
 
"La generación de salarios vencidos sin ningún límite en los juicios laborales, no sólo no es justicia laboral que 
debe depender de la celeridad del proceso a cargo del Estado, que es quien debe impartir justicia pronta y 
expedita, sino que ha constituido un negocio atractivo para las personas que se dedican a ello", señala. 
 
 
 

Buscan senadores derogar el Renaut 
 
Presentan hoy iniciativa ante el pleno. Advierte propuesta sobre incremento de las extorsiones vía telefónica 
 
Claudia Guerrero y Érika Hernández 
 
(10 marzo 2011).- Las bancadas del PAN, PRI y PRD en el Senado acordaron impulsar una contrarreforma para 
derogar el Registro Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil (Renaut). 
 
La iniciativa, que será llevada hoy jueves a la tribuna, establece la obligación de los concesionarios de esos 
servicios a colaborar en las investigaciones, bajo amenaza de cárcel. 
 
Indica que, tratándose de investigaciones en materia de delincuencia organizada, secuestro, extorsión o amenazas, 
el Ministerio Público o la autoridad judicial solicitarán a los concesionarios o permisionarios del servicio la 
localización geográfica, en tiempo real, de las comunicaciones que estén relacionadas. 
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El trámite se llevará a cabo a través de la Comisión Federal de Telecomunicaciones, y en caso de que la empresa se 
rehúse colaborar con la autoridad, se le impondrán de uno a cinco años de prisión y de mil a 10 mil días multa. 
 
La reforma obliga a los concesionarios a bloquear de inmediato los equipos de comunicación que funcionen bajo 
cualquier modalidad y que hayan sido reportados por los clientes o usuarios como robados o extraviados. 
 
Además, establece procedimientos que hagan expedito el bloqueo, y obliga al intercambio de información entre los 
concesionarios respecto de los equipos de comunicación reportados por los clientes o usuarios como robados o 
extraviados. 
 
En la exposición de motivos, los legisladores reconocen que el Renaut no ha rendido frutos en la prevención, 
investigación y persecución de delitos como el secuestro y la extorsión. 
 
Los senadores citan en el documento diversos estudios en los que se revela que, incluso, los delitos han ido en 
aumento. 
 
De manera particular, detallan el caso de las extorsiones, que registraron un incremento de 40 por ciento entre 
2009 y 2010, pues pasó de 4 mil 400 a 6 mil 400 diarias. 
 
"En gran medida, la incapacidad del Renaut ha sido producto de la idea de que el registro de usuarios de celulares 
en una gran base de datos nacional garantizaría la ubicación de los responsables de un delito. 
 
"Una idea errónea fundada sobre el argumento de que los delincuentes utilizarían aparatos de comunicación móvil 
registrados a su nombre o a nombre de sus cómplices. La realidad es otra", señalan. 
 
Según los senadores, además de contener datos falsos, el Renaut también contiene registros desactualizados. 
 
Incluso, afirmaron, la creación del registro ha incentivado el robo de celulares, ya que en 40 por ciento de los 
asaltos a transeúntes el objetivo es hurtar el teléfono móvil. 
 
En la iniciativa también se aborda el riesgo de que los datos contenidos en el registro puedan ser sustraídos de la 
base de datos y utilizados en forma indebida. 
 
En Renaut, que entró en vigor el 10 de abril de 2009, tuvo problemas desde el principio. 
 
A los usuarios de celulares se les dio, a partir de esa fecha, el plazo de un año para enviar sus datos y quedar 
registrados. 
 
Alrededor de 64.2 millones de líneas se integraron al Renaut en el periodo establecido, lo que representó 76.8 por 
ciento de la base de celulares del País. Quedaban por integrarse más de 19.3 millones de números. 
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Tiene Senado labor a medias 
 
Daña productividad, dice especialista. Inician sesiones tarde y con faltas; incumplen horas que fija reglamento 
 
Claudia Guerrero 
 
(10 marzo 2011).- Los Senadores son impuntuales, faltistas y sus sesiones de trabajo no duran las cuatro horas 
sugeridas en su propio reglamento. 
 
Un recuento realizado por REFORMA revela que durante todo 2010 y lo que va de este año, la Cámara alta no ha 
iniciado una sola sesión con puntualidad. 
 
El año pasado, los legisladores jamás pudieron arrancar sus trabajos parlamentarios a las 11:00 horas, a pesar de 
que así fueron citados por la Mesa Directiva. 
 
De las 59 sesiones, la que inició más tarde fue la del primero de febrero, en la que los trabajos comenzaron con casi 
hora y media de retraso. 
 
Por otro lado, el máximo quórum oficial en las sesiones del año pasado es de 100 de los 128 senadores y se registró 
en la sesión solemne para entregar Medalla "Belisario Domínguez, el 27 de octubre. 
 
Según los datos del Senado, en por lo menos cuatro sesiones de 2010 y una de 2011, la Cámara alta ha comenzado 
sus labores con el límite mínimo de 65 senadores. 
 
Además del tiempo perdido y de la ausencia de legisladores, el Senado no sesiona las cuatro horas que sugieren su 
propio reglamento. 
 
Durante el primer periodo ordinario de 2010, la Cámara estaba sometida al Reglamento del Congreso, que 
normaba la actividad de las dos cámaras. 
 
En su artículo 28 establecía que las sesiones comenzarían por regla general a las 12:00 y que podían tener una 
duración de hasta cuatro horas. 
 
En promedio, ninguna de las dos disposiciones fue cumplida, ya que sólo en cuatro ocasiones comenzaron sus 
trabajos antes del medio día. 
 
En el segundo periodo ordinario, el Senado estrenó su reglamento propio. 
 
En el artículo 50 se establece que la regla general para el inicio de sesiones son las 11:00 horas y mantiene el 
planteamiento de trabajar hasta cuatro horas. 
 
De acuerdo con los registros, los senadores tuvieron su sesión más corta el 25 de marzo de 2010, día que laboraron 
menos de dos horas. 
 



 
JUEVES 10 DE MARZO DE 2011 
 

7 

En entrevista, el investigador de la UNAM, Khemvirg Puente, aseguró que la informalidad de los legisladores 
afecta la productividad del Senado. 
 
El especialista recordó que la justificación más común de los integrantes del Congreso para no estar presentes en 
el pleno es el trabajo en comisiones. 
 
"Si afecta la productividad, por supuesto y el tema de la productividad está Íntimamente relacionado con el tema 
de la opacidad en el trabajo legislativo. Mientras nosotros no sepamos a qué se dedican y cuánto tiempo ocupan a 
la tarea de legislar, tanto en el pleno como en comisiones, no podemos tener control ni manera de presionar como 
ciudadanos", dijo. 
 
"Los legisladores argumentan que la mayor parte del tiempo que no están en el pleno es porque lo dedican a 
trabajar en comisiones, sin embargo, si queremos saber qué hicieron en comisiones, es prácticamente imposible". 
 
El especialista en temas legislativos sostuvo que además de afectar la productividad legislativa, el ausentismo y la 
impuntualidad empeoran la imagen que tienen los ciudadanos sobre el trabajo de los senadores. 
  
  
En el periodo 
  
Tan sólo en el más reciente periodo de sesiones estas son algunas cifras del Senado 
  
72 Promedio de senadores presentes al iniciar sesión 
1 hora 20 minutos tardan en promedio el inicio de las sesiones 
 
 
 

Carece Senado de puntualidad 
 
Claudia Guerrero 
 
(10 marzo 2011).- Pese a sus diferencias partidistas, los senadores de la República tienen algo en común: son 
impuntuales y faltistas. 
 
Además, sus sesiones de trabajo no duran las cuatro horas establecidas en su reglamento. No obstante, cobran 
dieta completa. 
 
Un recuento realizado por REFORMA revela que, durante todo 2010 y lo que va de este año, la Cámara alta no ha 
iniciado una sola sesión con puntualidad. 
 
El año pasado, los legisladores jamás pudieron arrancar sus trabajos parlamentarios a las 11:00 horas a pesar de 
que ése fue el horario que fijó la mesa directiva. 
 
Una de las 59 sesiones que tuvieron en 2010, la del 1 de febrero, inició con casi hora y media de retraso. 
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Además, el máximo quórum oficial el año pasado fue de 100 de los 128 senadores y se dio en una sesión solemne 
para entregar la Medalla Belisario Domínguez el 27 de octubre. 
 
Según datos del propio Senado, en por lo menos cuatro sesiones de 2010 y una de 2011, la Cámara alta comenzó 
sus labores con el límite mínimo de 65 legisladores. 
 
Tan sólo en el actual periodo ordinario, que inició el 1 de febrero, el promedio de asistencia al arranque de las 
sesiones es de 72 senadores. 
 
El investigador de la UNAM Khemvirg Puente aseguró que esta informalidad afecta la productividad del Senado. 
 
 
 

Ataca PVEM contra Telcel 
 
(10 marzo 2011).- El senador Javier Orozco, del PVEM, acusó ayer a Telcel de dar un servicio de mala calidad. 
 
Mediante un comunicado, denunció que en el marco de la discusión en torno a la interconexión, el usuario paga 
los "platos rotos". 
 
"No es el hecho de que Telcel regale 40 pesos en tiempo aire o 50 minutos a planes tarifarios, se trata de una falta 
de respeto al usuario, quien desconoce que existen otras opciones que no han podido crecer porque Telcel no se los 
permite", agregó Orozco, ex abogado general de Televisa. 
 
Cada usuario de Telcel pierde en promedio unos 160 pesos mensuales por las fallas de la red, afirmó, y llamó a la 
SCT y a la Cofetel a sancionar a la empresa con montos equivalentes al daño causado a los usuarios. 
 
 
 
 

Pide el Senado cuentas a la Cofetel 
 
Claudia Guerrero 
 
(10 marzo 2011).- La Comisión de Comunicaciones y Transportes del Senado acordó citar a comparecer a los 
integrantes de la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel) para que rindan cuentas sobre la actuación de 
la autoridad federal ante el enfrentamiento entre las televisoras nacionales con las empresas de Carlos Slim. 
 
A propuesta del PAN, los legisladores pedirán la presencia de todos los comisionados, incluido el presidente Mony 
de Swaan, para discutir sobre los problemas que existen en materia de interconexión y tarifas. 
 
"El objetivo es revisar todos los detalles del tema de interconexión y todos los temas de refrendos, de migración 
AM-FM, la falta de competencia en el sector y el costo tan enorme para los usuarios", expuso el presidente de la 
comisión senatorial, Fernando Castro Trenti. 
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Cabildea FCH reformas 
 
Mayolo López 
 
(10 marzo 2011).- El Presidente Felipe Calderón recibió ayer en Los Pinos a los dirigentes nacionales del PRI y el 
PAN, con quienes dialogó sobre las reformas pendientes de aprobar en el Congreso. 
 
Por la tarde, el presidente del tricolor, Humberto Moreira, y la secretaria general, Cristina Díaz, acordaron con el 
Ejecutivo impulsar reformas que atañen a la seguridad pública, la pobreza y el empleo. 
 
Al término de su primer acercamiento formal con Calderón, de aproximadamente una hora y media, Moreira 
explicó que pretendió exponer ante el Presidente "a dónde quiere llegar" su partido en las reformas que el País 
requiere. 
 
"El primer acuerdo que establecimos fue sentarnos a desahogar estos temas", detalló el dirigente del tricolor. 
 
"Hay muchos temas que le interesan al PRI y a los mexicanos, como el que es orientar las políticas públicas para 
combatir la pobreza y la marginación social, que es parte del interés nuestro, y, como el tema de seguridad, que es 
de interés común". 
 
Moreira dijo que convino con Calderón que en breve dialogará con el Secretario de Gobernación, Francisco Blake, 
para empujar las reformas. 
 
El dirigente tricolor dijo que la reunión que había sostenido con el Presidente de la República fue "respetuosa y 
franca". 
 
La disposición que apura al PRI, añadió, es "aquello que está sobre los partidos que es el tema de la pobreza, el 
empleo y la seguridad, que son temas que tenemos que ir construyendo juntos". Por lo pronto, Moreira avizoró 
que con Calderón habrá "una relación de comunicación". 
 
En un comunicado, la Presidencia destacó que, en "un tono respetuoso y franco", Calderón y Moreira "convinieron 
en que más allá de las contiendas electorales (...), es fundamental continuar avanzando en la concreción de las 
reformas que requiere México. (...) En este sentido acordaron establecer mecanismos de comunicación y 
vinculación, a través de la Secretaría de Gobernación, para tratar algunos de los temas específicos abordados". 
 
Calderón, según el comunicado, expresó el compromiso de mantener una "comunicación respetuosa y abierta" con 
la nueva dirigencia del PRI. 
 
Por la noche, el Ejecutivo se reunió con con el presidente y la secretaria general del PAN, Gustavo Enrique Madero 
y Cecilia Romero, respectivamente, así como con los coordinadores de sus bancadas en el Congreso, el senador 
José González Morfín y la diputada Josefina Vázquez Mota. 
 
Los Pinos informó que acordaron intensificar el diálogo y los esfuerzos para alcanzar los acuerdos necesarios que 
privilegien el desarrollo de México y el bienestar de la ciudadanía, en particular, concretar las reformas 
estructurales que nuestra realidad demanda. 
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Quiere Ebrard grabar juicios 
 
Afirma que busca garantizar derechos y la transparencia en los procesos 
 
Manuel Durán, Yáscara López y Ernesto Osorio 
 
(10 marzo 2011).- El Jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, informó ayer que buscará introducir cámaras en los 
juzgados para grabar los juicios, medida que ayudará en la implementación del sistema oral. 
 
El Mandatario dijo que la medida la propondrá al Tribunal Superior de Justicia del DF y a la Asamblea Legislativa 
le planteará una reforma a la ley. 
 
"No es, necesariamente, para la difusión en todos los medios, sino para crear un sistema público donde se pueda 
videograbar (...) y también podría ser auditable respecto a cualquier juicio", precisó. 
 
El objetivo, dijo, es garantizar la transparencia y los derechos de las personas y en ese sentido es una propuesta 
que vale la pena apoyar. 
 
Aseguró que las trabas para aplicar la medida no son de carácter financiero sino legislativo, pues es necesario 
reformar la ley para que eso se permita. 
 
Sin embargo, en la Asamblea Legislativa hubo críticas: 
  
"Antes que pensar en adquirir equipo, deben atenderse las necesidades más urgentes. No sé cómo plantean 
comprar equipo y todo lo que ello implica (...) y no se han preocupado por la construcción de los juzgados orales", 
dijo la diputada Lizbeth Rosas. 
 
No obstante, la presidenta de la Comisión de Gobierno de la ALDF, Alejandra Barrales, se mostró dispuesta a 
comentar la propuesta. 
 
"Viene a reforzar la transparencia que debe haber en la impartición de justicia. Es una iniciativa que se está 
construyendo y vamos a escuchar qué es lo que nos comenta el Jefe de Gobierno", dijo. 
 
La Consejera Jurídica del GDF, Leticia Bonifaz, comentó que no se ha contemplado ninguna iniciativa, sino 
generalizar la aplicación de una Ley que ya prevé el uso de la tecnología para la seguridad pública. 
 
Respecto a la propuesta, el presidente del TSJDF, Édgar Elías Azar, aclaró que las audiencias son públicas y que 
cualquier persona puede solicitar su filmación, pero la autorización dependerá del criterio del juzgador. 
 
"Todas las audiencias por ley son públicas, nadie está impedido para filmar sus audiencias, salvo que haya algunas 
condiciones especiales que están previstas en la ley como es el caso de menores, delitos sexuales", informó. 
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PLAZA PÚBLICA / Dinero en la parcela gordillista 
 
Demasiados recursos públicos se pierden o tienen destino incierto en la porción del gobierno que por deudas 
políticas fue entregada a la poderosa dirigente del magisterio nacional 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(10 marzo 2011).- Fueron tan eficaces los servicios de la profesora Elba Esther Gordillo en la elección del 
presidente Felipe Calderón, que la factura por ellos incluyó la cesión de un territorio propio en el gobierno federal. 
Además de refrendársele el dominio sobre la Lotería Nacional, que le había sido otorgado en el sexenio anterior 
por Vicente Fox, se escrituró a la dirigente magisterial el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado, así como un significativo segmento de la educación pública, a través de dos funcionarios 
clave, amén de las canonjías para el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. 
 
En todas esas parcelas se siembran y cosechan cuantiosísimos frutos, es decir enormes sumas de dinero, que se 
manejan no para bien del erario público, es decir de los contribuyentes, sino en provecho de la usufructuaria de 
esas porciones del poder federal. 
 
En uno de los lances del enfrentamiento entre los mastodontes de las telecomunicaciones ha aparecido una sui 
generis licitación de servicios al ISSSTE que significó una erogación de 419 millones de pesos de más, para 
favorecer a un proveedor improvisado. Era director de ese instituto Miguel Ángel Yunes Linares cuando se 
convocó a concursar para establecer y operar la red interna de telecomunicaciones en esa institución. Las dos 
mejores posturas fueron las de Bestel-Operbes, que ascendió a 2 mil 80 millones de pesos, y la de Telmex, que 
demandó un monto de mil 661 millones de pesos, es decir 419 millones de pesos menos. No obstante esa 
diferencia, la propuesta de la telefónica del Grupo Carso fue desechada. El adquiriente alegó razones técnicas, 
difíciles de comprender considerando que Bestel, filial de Televisa, se iniciaba en este tipo de operaciones, y que 
Telmex contaba con experiencia e instalaciones adecuadas. No entramos ahora, sin embargo, en la naturaleza 
misma del contrato ni en la exposición de las razones de las partes involucradas. Nos interesa más que el papel de 
las telefónicas el del Instituto que sirve a los burócratas. 
 
La adjudicación del contrato, que no ha sido cumplido tal como lo requiere el ISSSTE, amerita una investigación 
que precise no sólo el dispendio que significa pagar 419 millones de pesos de más, sino también los móviles de 
quienes lo hicieron, señaladamente el director de entonces, que se preparaba a ser candidato a gobernador de 
Veracruz. En esa condición no estorbaba una bien alimentada relación con Televisa y eventualmente alguna 
cantidad que se sume a la del financiamiento público de campaña que se otorga al PAN y al Panal, los partidos que 
no pudieron lograr el triunfo de Yunes. Amén las indagaciones que sean propias de la competencia de la Auditoría 
Superior de la Federación y la Secretaría de la Función Pública, alguna de las Cámaras podría formar una 
comisión especial que determine lo sucedido. 
 
Un ejercicio semejante ha de realizarse en la Lotería Nacional, que mágicamente está en quiebra. Un negocio que 
requiere mínimos insumos y cuenta con una poderosa fuerza de ventas, dispersa por todo el país, no debería tener 
jamás complicaciones financieras. Pero las tiene y en grado sumo: un reporte oficial confiesa que en 2010 tuvo 
pérdidas, que ascendieron a 140 millones de pesos, 32 millones más que las habidas el año anterior. Todavía en 
2007 la Lotería Nacional había informado de un superávit de casi 13 millones de pesos, mínimo conforme la 
magnitud de sus operaciones, pero ganancia al fin y al cabo. 
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Se alega que las varias crisis que han afectado a la sociedad mexicana produjeron el pernicioso efecto de que las 
ventas disminuyeran. Puede ser, pero una crisis genera también el ansia, la necesidad sicológica de obtener dinero 
por milagro, por obra del azar. Y se creería entonces que se gasta más en confiar el futuro a la suerte. Como si 
ocurriera lo contrario, la Lotería gasta grandes sumas en publicidad para sus diferentes productos, que no 
alcanzan a contender con los que coloca Pronósticos Deportivos, empresa pública también, y con los ofrecidos por 
las casas de apuestas que han proliferado en mala hora. 
 
Pero si no fuera una mala mercadotecnia y el empobrecimiento de la tradicional clientela, que ya no tiene ni para 
apostar por una vida menos apretada, tiene que establecerse con rigor la causa de que una empresa antaño 
munífica, que servía de caja chica al presidente de la República ande ahora en la quinta chilla. 
 
De otra manera el gordillismo esquilma las finanzas públicas. Lo hace a través de los maestros comisionados, que 
cobran sin trabajar (por lo menos no lo hacen para las secretarías de Educación federal y estatales). Comisionar a 
maestros para que sean sindicalistas o políticos de tiempo completo fue pilar del sistema de dominación priista 
que suponíamos dejado atrás. Quizá los mecanismos hayan experimentado algunas transformaciones pero no el 
modelo que le dio origen. Según la Auditoría Superior de la Federación, en 2009 había 16 mil maestros 
comisionados. Sus salarios, no devengados en las secretarías de Educación ascienden a 2 mil 247 millones de 
pesos. Aun situado en proporción al tamaño del sindicato y su dispersión seccional, son demasiados para que el 
gobierno, es decir los contribuyentes, tengan que sufragarlos. 
 
Además de la presión propiamente sindical, para que se mantenga esa situación el SNTE cuenta con una quinta 
columna en la SEP, Fernando González y Luis Ignacio Sánchez, miembros del gabinete gordillista. 
 
   
Cajón de Sastre 
  
Hoy hace 35 años que murió don Daniel Cosío Villegas. Por fortuna no ha sido olvidado. Hace poco un 
monumento que lo eterniza fue colocado en medio de los formidables edificios de dos de las instituciones que creó 
o contribuyó a fundar: El Colegio de México y el Fondo de Cultura Económica. Por los frutos de esos 
establecimientos sería imposible no tenerlo presente. Igualmente contribuyen a ese resultado sus iniciativas en 
torno al pasado mexicano, la Historia moderna de México y las varias modalidades de difundir la Historia de 
México, especialmente la Mínima, cuya reedición fue una de las pocas luces del Bicentenario. Todavía es dable leer 
con provecho su más celebre ensayo, "La crisis de México", a pesar de que fue escrito en 1947. Cuando falleció, 
examinaba cada viernes en Excélsior el acontecer nacional, con prosa a la vez rigurosa y amena. 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
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Jorge G. Castañeda / Avance 2000-2010 
 
Jorge G. Castañeda 
 
(10 marzo 2011).- Por razones previsibles pero no por ello comprensibles, los datos del Censo 2010 en su 
comparación con el de 2000 han recibido poca atención en los medios nacionales. Algunos colegas como Federico 
Reyes Heroles y Héctor Aguilar Camín los han comentado, ha habido pequeñas notas en radio y televisión; pero en 
términos generales parece haber pasado de noche. No es del todo extraño. Si alrededor de entre 60 y 65% del país 
es de oposición al gobierno, lo último que esa oposición y sus partidarios quieren es hacerle caldo gordo a 10 años 
de gobiernos panistas al ensalzar estos resultados, que son efectivamente impresionantes. 
 
En realidad esta actitud contiene dos confusiones que conviene subrayar. En primer lugar parecería que aunque el 
censo del 2000 es el punto de partida, no se toma en cuenta que el proceso del cual estos 10 años son el producto, 
comenzó en realidad en 1996, en el segundo año de gobierno de Ernesto Zedillo. La medición correcta más fiel, y 
esto lo hemos insistido repetidamente en los últimos años, es que el periodo de 15 años va del 96 al 2011: 15 años 
de gobiernos del cripto PRI y del semi PAN que han transformado al país. La segunda confusión estriba en la 
peregrina idea de que este avance enorme del país se debe a esos gobiernos, como si cuando un niño llega a la 
pubertad fuese responsabilidad de sus padres, y no un proceso casi natural. Lo que ha sucedido estos años y que 
nos muestra el Censo del 2010 sí es producto de tres gobiernos que han mantenido la estabilidad macroeconómica 
y la continuidad en la gran mayoría de las políticas sociales; no es resultado de los aciertos o de los errores de los 
gobiernos o de sus oposiciones. 
 
¿Qué sabemos? Lo que ya se ha comentado. Casi siete millones de familias mexicanas, es decir 1 de cada 4, 
adquirió una vivienda pequeña, pero sólida con luz eléctrica, agua entubada, alumbrado, teléfono, televisión, 
refrigerador, lavadora para una familia de 3.9 mexicanos. ¿Qué más sabemos? Que el número de computadoras 
por hogar en México pasó de menos de 10% en el 2000 a prácticamente 30% en el 2010. Sabemos también que la 
penetración del internet, a pesar del alto costo y a pesar la falta de voluntad de muchas empresas en el país de 
brindarle ancho de banda a todas las viviendas mexicanas, pasó de 2.5 millones de hogares en 2000 a 17 millones 
en 2010. Sabemos también que el acceso a crédito o a tarjetas de crédito en circulación aumentó en proporciones 
gigantescas durante estos 10 años; y sabemos, quizás para la desgracia del medio ambiente urbano, los nervios de 
los habitantes de las grandes ciudades del país, que prácticamente una de cada dos familias mexicanas ya tienen 
un automóvil: automóviles por desgracia, y en muchos casos, viejos, contaminantes que congestionan cualquier 
construcción vial que se puedan imaginar los arquitectos más imaginativos del mundo. 
 
¿Qué significa todo esto? Ejemplifica lo que muchos hemos dicho repetidamente a lo largo de los últimos dos años, 
muy especialmente Luis de la Calle y Luis Rubio en su libro Clasemediero: México es ya hoy un país de clase media 
en 55 a un 60% de su población. O si se prefiere estar de acuerdo con el Peje, también se puede citar como fuente, 
en un país de 112 millones si hay 40 millones de pobres, hay 72 millones de no pobres. Y éste es un dato que el 
propio Peje tiene que reconocer, a menos de que las mediciones del PRD sean distintas y volvamos a las épocas de 
Lyssenko y la ciencia se volviese de nuevo burguesa o proletaria. Creo que todos los mexicanos debemos, por un 
lado, congratularnos de este avance impresionante que arrojan los datos del censo. Por el otro debemos 
lamentarnos de no haber crecido más durante estos 10 años y que no podamos ver los resultados que hubieran 
generado mayores tasas de crecimiento en lugar de crecer 3% en este sexenio. Si la economía hubiera crecido al 5% 
podemos entrever lo que puede suceder de aquí al 2020, si efectivamente crecemos un promedio de 5% al año. 
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DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / 'Presunto culpable' 
 
Catón 
 
(10 marzo 2011).- ¿Cuándo aparecerá aquí el deplorable chascarrillo llamado "La Pe Muda"? Doña Tebaida Tridua, 
presidenta ad vitam interina de la Pía Sociedad de Sociedades Pías, interpuso un amparo contra la publicación de 
dicho cuento, y le fue otorgada la suspensión temporal. Yo recurrí esa determinación en un ocurso de 524 fojas 
útiles y vuelta. Habrá que aguardar, pues, el fallo de la justicia, que lo mismo puede tardar algunos meses que 
cierto número de años o una determinada cantidad de siglos. Para entretener la espera narraré hoy algunas 
historias picarescas acompañadas de una orientación a la República. Ciertamente la última de esas vitandas 
narraciones -la que viene al final, espacio abajo- no debe ser leída por gente pudibunda, pues se basa en un 
logogrifo que, me dicen personas enteradas, constituye una valiosa aportación a la decadencia de Occidente. 
¿Será?... El papá de Pepito tenía un establo de vacas lecheras. Fue ahí Rosilita, y se sorprendió bastante al 
encontrar a su amiguito a gatas en el piso del establo, y además sin ropa alguna. Le preguntó: "¿Por qué estás así?" 
Con otra pregunta respondió el tremendo infante: "¿Ya se te olvidó que te dije que cuando vinieras a la granja te 
enseñaría cómo se ordeña una vaca?"... En 1948 se filmó en Hollywood una película que se llama abro comillas 
The snake pit cierro comillas, o sea abro comillas Nido de víboras cierro comillas. (Pongo eso de las comillas 
porque ahora no sé si por seguir alguna indicación de la Academia, que tan caprichosa se ha vuelto últimamente, 
está de moda suprimir ese signo ortográfico tan importante, las comillas, lo cual da lugar a confusiones. El idiota 
de Dostoievski es una cosa; "El idiota" de Dostoievski es otra bien distinta). Aquella película que digo tuvo a Olivia 
de Havilland como protagonista, y la dirigió Anatole Litvak. En ella se mostraban las indignas condiciones en que 
vivían los hombres y mujeres internados -a veces sin motivo- en sanatorios de alienados, donde eran sometidos a 
tratamientos brutales y a abusos de todo orden. El impacto de ese film fue tal que provocó una investigación a 
fondo de tales instituciones, lo cual a su vez hizo que se tomaran medidas serias para evitar su mal 
funcionamiento. Cosas como ésa, sin embargo, aquí no pasan. Presunto culpable es un documental -¿ya ven a lo 
que lleva la supresión de las comillas?- donde se exhiben las grandes y terribles deficiencias que hay en México en 
el campo de la impartición de la justicia, tan lejana de ser pronta, rápida, expedita y completa. Los propios 
juzgadores conocen esas fallas, y es bien sabido el sufrimiento de muchos infelices que pasan años en la cárcel 
antes de ser sentenciados, cuando en no pocos casos son inocentes del delito que se les imputa. Ante esa situación, 
la sociedad se muestra indiferente, y sólo unos cuantos hombres y mujeres hacen algo para ayudar a las víctimas 
de un sistema judicial obsoleto y muchas veces corrompido. ¿Servirá "Presunto culpable" para conmover -y 
mover- a quienes pueden cambiar las cosas de la justicia? La respuesta a esa pregunta podrá tardar lo mismo 
varios meses que cierto número de años o una cierta cantidad de siglos... Suspiraba don Cálamo Cano, escritor de 
edad ya muy madura: "Debo verme muy hodido. En la cafetería pedí un huevo tibio tres minutos, y me hicieron 
que pagara por adelantado"... Cierta señora le tenía un apodo a su marido. Le decía "El torero". Y explicaba la 
razón del mote: "Después de cada cogida se pasa seis meses sin actividad". (No le entendí)... FIN. 
 
afacaton@yahoo.com.mx 
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Purificación Carpinteyro / Ahí viene el lobo 
 
Purificación Carpinteyro 
 
(10 marzo 2011).- Hace tiempo que los tambores de guerra comenzaron a batir, pero el Estado, específicamente los 
poderes Ejecutivo y Legislativo federales, prefirió hacer caso omiso a las alertas, secretamente deseando que el 
estallido no ocurriese durante su gestión. Ni el Legislativo legisló ni el Ejecutivo ejecutó, abdicando a su deber de 
establecer las leyes y marcar directrices y políticas para el desarrollo del más pujante sector de la economía 
nacional, y el más crítico para la competitividad del país: las telecomunicaciones. 
 
La confrontación que estamos presenciando no surgió espontáneamente, sino que es resultado del embate que 
desde hace tiempo libran en forma menos pública los más poderosos grupos empresariales. Dos reyes que 
dominan, cada uno su parte, lo que hasta hace poco eran dos mercados. Y si hoy se mantiene la separación desde 
un punto de vista meramente formal, es por las barreras artificiales creadas por la regulación, que impiden a uno 
competir con el otro en condiciones de igualdad y en terrenos nivelados. 
 
Actualmente cualquier red de transmisión de señales -llámese red telefónica fija o móvil, red coaxial de televisión 
por cable, comunicación satelital o de radiodifusión- es técnicamente capaz de transmitir voz, audio y video, 
convertidas en información codificada en un sistema binario, de ceros y unos (prendido o apagado): el digital. Por 
ello, cualquiera que detente una red de transmisión de comunicaciones tiene el potencial de prestar todos los 
servicios, desde telefonía hasta televisión, pasando por la cada día más relevante internet. 
 
Es claro que esta conflagración es una guerra a muerte por la hegemonía: es el interés de uno por prevalecer frente 
al otro, acaparando el poder económico y político que la dominancia del sector conlleva. El resto de los jugadores 
se alinean con unos o con otros, dependiendo su posición como competidores en esos mercados. 
 
Es obvio que los operadores de telecomunicaciones y las empresas de cable se alinearían en un frente contra su 
rival: el binomio Telmex/Telcel. Los primeros, como Axtel-Avantel, Marcatel, Iusacell y Nextel, por la necesidad 
de establecer condiciones para la competitividad en un mercado que Telmex domina sin cuestionamientos, y de 
cuya red pende la subsistencia de esos grupos; y el resto, encabezado por Televisa y TV Azteca, que marginalmente 
compiten en telecomunicaciones, pero que fundamentalmente buscan impedir a cualquier costo la competencia de 
Telmex en el mercado de la televisión, para lo que echan mano del argumento las prácticas monopólicas. Es decir, 
el burro hablando de orejas. 
 
En este último grupo, además de Televisa y TV Azteca, se encuentran las subsidiarias de la primera: Cablevisión, 
Cablemás y TVI, además de otros operadores de cable más pequeños, que ni siquiera prestan servicios de 
telecomunicaciones -por lo que la interconexión ni les va ni les viene-. 
 
Pero el problema ya trasciende y, sin importar quién inició la guerra, no son buenos los augurios para el país. El 
reciente anuncio de Telmex de su plan de dividirse en dos compañías, una de las cuales -Telmex Social- se 
dedicará a prestar servicios en las áreas rurales y marginadas, es una bomba atómica de efectos potencialmente 
devastadores para el país. Es tanto como anunciar que se separará la carne del hueso, para llevarse el filete y 
dejarle el hueso al Estado. 
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Pero como todo, este plan ya había sido anunciado. En un extenso artículo publicado por The New Yorker, en su 
edición de junio 2009, Lawrence Wright narra la reunión entre el presidente Felipe Calderón y Carlos Slim en Los 
Pinos, que se llevó a cabo en marzo de 2008. Wright escribió que en el encuentro, Slim amenazó con vender 
Telmex; algo que Slim negó aduciendo que lo que dijo fue: "Díganme lo que quieren. Si quieren que venda, está 
bien. Si quieren que nos dividamos en dos o tres partes, también". Añadiendo: "Lo único que no voy a hacer es 
destruir Telmex". 
 
Tres años después, Telmex ha decidido partirse en dos y crear Telmex Social, dividiendo activos, pasivos y capital 
entre las empresas resultantes; y pese a lo que puedan opinar otros mejor pensados, este anuncio trae malas 
noticias para el país. No es cuestión de transparencia en los costos de atender a las poblaciones marginadas, ni de 
favorecerlas con mayores inversiones. Esta decisión facilitará ejecutar el plan expuesto por Slim en aquella mítica 
reunión: dividir la empresa, para repartir el filete y abandonar el hueso. 
 
La siguiente pregunta es ¿habrá alguien interesado en comprar a Telmex Social? 
  
pcarpinteyro@gmail.com 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(10 marzo 2011).- POR LO VISTO la Operación Rápido y Furioso ha sido todo un éxito, pues rápidamente está 
poniendo furiosos a los políticos mexicanos. 
 
Y ES QUE no es cosa de todos los días enterarse de que las autoridades estadounidenses les dieron 2 mil armas de 
alto poder ¡al crimen organizado mexicano!, supuestamente para combatirlo. 
 
LOS RECLAMOS, sobre todo de los legisladores, contrastan con el silencio que ha guardado el gobierno mexicano 
ante tal revelación. 
 
HASTA AHORA la única postura oficial ha sido un escueto comunicado de la Cancillería, diciendo, ooobviamente, 
que pediría información a Washington sobre el tema. Pero nada más. 
 
SERÍA INTERESANTE saber si Barack Obama y Hillary Clinton se harían los desentendidos si se enteraran de 
que, por decir una cosa loca, Genaro García Luna organizó una operación secreta para introducir 2 toneladas de 
cocaína a Estados Unidos para perseguir a las mafias de aquel lado de la frontera. 
 
SEGURAMENTE ni Obama ni Clinton se quedarían callados... a menos, claro, que hubieran autorizado a un 
gobierno extranjero a operar en su territorio. 
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MIENTRAS en México la película "Presunto Culpable" entra y sale de la pantalla al son de los tribunales, donde 
tiene asegurada su difusión... ¡es en Francia! 
 
CUENTAN QUE la familia de Florence Cassez, seguramente con el apoyo de Nicolas Sarkozy, está promoviendo la 
exhibición del documental de Layda Negrete y Roberto Hernández. 
 
OBVIAMENTE lo que les interesa es dar a conocer al público galo las truculencias del sistema judicial nacional, 
que condenó a 60 años de cárcel a su hijita. 
 
Y AHÍ SÍ ni quién meta las manos por la justicia mexicana. ¡Se quema! 
 
 LÁSTIMA QUE ya pasó la entrega del Óscar, porque bien podrían haber premiado a Francisco Rojas, Josefina 
Vázquez Mota y Alejandro Encinas por el papelón que están haciendo por su incapacidad para nombrar a tres 
consejeros del IFE. 
 
HACE CINCO MESES deberían estar despachando esos consejeros, sin embargo es hora que los coordinadores 
parlamentarios no cumplen con su chamba. 
 
LO PEOR es que ni siquiera se les ven ánimos de hacer el trabajo para el cual se les paga... y bastante bien, por 
cierto. 
 
AL ACTUAL periodo ordinario le queda algo así como una docena de sesiones, de aquí a que concluya, a fines de 
abril. 
 
NO OBSTANTE, nadie abriga muchas esperanzas, sobre todo ahora que Josefina anda en campaña y Encinas, 
¡también! 
 
 POCOS se enteraron, pero el otro día Enrique Peña tuvo una laaarga plática con su pupilo regiomontano Rodrigo 
Medina. 
 
FUE EN el exclusivo Churchill's de Polanco, donde el gobernador del Estado de México recibió al de Nuevo León, 
quien según dicen se sentía abandonado por su padrino copetón. 
 
TAN ES ASÍ que le pidió su ayuda a Emilio Gamboa, quien se pinta solo para eso de abrir y cerrar puertas. 
 
¿Y DE QUÉ hablaron durante tres horas? Pues al parecer Rodrigo Medina siente que ha hecho tan buen papel en 
Nuevo León, que le dijo a Peña que está listo para las grandes ligas en el 2012. ¡Ay, cosita! 




